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Тернистый путь в Париж
Последний шанс гимнастов 
попасть на Игры

Прикосновение к великим 
облагораживает…
В Национальном музее искусств 
презентована книга народного 
писателя Эльмиры Ахундовой

Слагаемые 
общего 
успеха

На въездах 
в освобожденные города 
появятся новые 
промышленные зоны

Коллективный Запад продол-
жает использовать Арме-

нию в качестве антироссийско-
го плацдарма с целью выдавить 
Кремль из Южного Кавказа. 
Последствия этого могут ока-
заться катастрофическими для 
«страны камней».

Октай СУЛТАНОВ

Помните сказку «Золотой клю-
чик, или Приключения Буратино»? 
В ней шарманщик папа Карло вы-
резал из полена мальчика с длин-
ным носом и назвал его Буратино, 
который оказался глупым, наивным 

и доверчивым дурачком. Вообще-то, 
Буратино - итальянское слово, оз-
начающее «кукла», «марионетка». 
Причиной трагической судьбы это-
го персонажа было его пренебреже-
ние к советам и предупреждениям. 
К примеру, игнорируя советы му-
дрого Сверчка, Буратино попадал 
то в сети проходимцев типа лисы 
Алисы и кота Базилио, то в Страну 
дураков, то в лапы Карабаса-Бара-
баса, то еще в какие-то передряги. 

Эта известная сказка всплывает 
в памяти, когда наблюдаешь за со-
бытиями последних лет в регионе 
Южного Кавказа, а также вне его. 
Возьмем, к примеру, намеченную 

на 5 апреля встречу премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиня-
на с госсекретарем США Энтони 
Блинкеном и председателем Евро-
комиссии Урсулой фон дер Ляйен. 

Кто здесь предстает в качестве 
вышеуказанной куклы, ясно как 
день. В то же время можно наблю-

дать и двух других персонажей этой 
сказки в лице хитрой лисы и пред-
приимчивого кота. И тут сам по себе 
возникает вполне резонный вопрос: 
когда на этом фоне появится сам 
владелец кукольного театра?

Пока правительство Эмма-
нюэля Макрона пытается 

за чужой счет (фондов Евросо-
юза и прочих, преимущественно 
германских, финансов) распо-
ложить к себе «бесхозную» Ар-
мению, самодостаточный Азер-
байджан демонстрирует верность 
обязательствам по энергетиче-
ской безопасности континента. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Стратегическое партнерство с ря-
дом стран Евросоюза было проде-
монстрировано в ходе визита в Баку 
министра энергетики Румынии Се-
бастьяна Иоана Бурдужи. 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая высокопоставленного чинов-
ника из Бухареста, особо подчеркнул 
активную стадию углубленного раз-
вития двусторонних отношений по 
всем направлениям. 

Примечательно, что и восьмое по 
счету традиционное межправитель-
ственное заседание совместной ко-
миссии по торгово-экономическим 
связям и научно-техническому со-
трудничеству состоялось как раз нака-
нуне пафосно анонсированной встре-
чи в Брюсселе между главой Госдепа 
США Энтони Блинкеном, председа-
телем Еврокомиссии Урсулой фон 
дер Ляйен и армянским премьером 
Николом Пашиняном. Надеюсь, не 
надо доказывать очевидность преи-
мущества между расширением нара-
ботанных деловых связей и догово-
ром о намерениях. 

Характеризуя отношения между 
Азербайджаном и Румынией, начнем 
с того, что официальный Баку полто-
ра десятилетия является единствен-
ным стратегическим партнером Бу-
хареста не только в регионе Южно-
го Кавказа, но и на более обширном 
пространстве. 

Точность - вежливость королей 

Азербайджан неизменно привержен 
исполнению договоренностей 
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К армянским традициям на-
ряду с упорством, достой-

ным лучшего применения, при-
бавилась еще одна - каждый 
раз накануне встреч с потен-
циальными зарубежными за-
ступниками совершать воен-
ные провокации в ожидании 
ответа, а потом ябедничать со 
слезами на глазах. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

На днях вполне ожидаемо ар-
мянская армия обстреляла из стрел-
кового оружия позиции Вооружен-
ных сил Азербайджана в ряде сел 
Садаракского и Шахбузского рай-
онов Нахчыванской Автономной 
Республики, зная, что Отдельная 
общевойсковая армия, созданная 
Указом Президента Ильхама Алие-
ва от 18 декабря 2013 года, - одно из 
самых элитных подразделений. То 
есть противник рассчитывал если 
даже не на массированное насту-
пление Национальной армии, то 
хотя бы на подавление точек ар-

тиллерийским огнем. 
Цель провокации - «всесто-

ронняя» подготовка к брюссель-
ской встрече премьер-министра 
Никола Пашиняна с главой Госде-
па США Энтони Блинкеном и пре-
зидентом Еврокомиссии Урсулой 
фон дер Ляйен, чтобы и знамени-
тый походный рюкзак вытащить 
с сухарями и кувшином «слез ар-
мянских матерей», и самому рас-
плакаться, напомнив собеседни-
кам «агрессивные» Апрельские бои 
восьмилетней давности. Хотя сразу 
оговорюсь, с фантазией у соседей 
нелады: Воваевичу надо было сразу 
в окоп Анну Акопян уложить с авто-
матом в руках или встать в извест-
ную позу на границе с автономи-
ей, показать язык и крикнуть что-
то вроде: «Нахиджевань - древняя 
Армения, и точка», а затем преду-
предить коллективный Запад, что 
«не сегодня-завтра объявит мусуль-
манам новую войну за новые тер-
ритории».

Основа военного триумфа
Апрельские бои - предтеча Великой Победы
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Сказка, грозящая стать былью,
или Как далеко от «страны дураков» до «страны камней»?

2 апреля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял генерального секретаря 
Мусульманского совета старей-
шин Мохаммеда Абдельсалама. 

Глава государства подчеркнул, 
что Азербайджан прилагает боль-
шие усилия для укрепления ислам-
ской солидарности. Напомнив, что 
освобожденный от оккупации в 2020 
году город Шуша был объявлен «Куль-
турной столицей исламского мира», 
он сказал, что это решение является 
свидетельством большой поддержки 
всего исламского мира Азербайджа-
ну, и с удовольствием отметил, что 
в следующем месяце в Шуше прой-
дут торжественные мероприятия. 

Председатель Мусульманского со-
вета старейшин Мохаммед Абдель-
салам передал главе нашего государ-
ства приветствия шейха Аль-Азхара, 
верховного имама Его преосвящен-
ства Ахмеда Ат-Тайеба.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил за приветствия, попро-
сил передать и его приветствия Его 
преосвященству Ахмеду Ат-Тайебу.

Гость подчеркнул, что шейх вы-
соко оценивает усилия Президента 
Ильхама Алиева по установлению 
мира. Он отметил, что призывы к миру 
в выступлениях главы государства 

Азербайджана, вышедшего из вой-
ны, вызывают восхищение, и не слу-
чайно Мусульманский совет старей-
шин выступил с заявлением после 
выдвинутой Президентом Ильха-
мом Алиевым инициативы об об-
мене задержанными лицами и уста-
новлении мира. 

Глава государства сказал, что, 
несмотря на то, что Азербайджан 
в течение более 28 лет сталкивался 
с оккупацией и военной агрессией со 

стороны Армении, именно наша стра-
на после 44-дневной Отечественной 
войны выступила с инициативой 
мирного договора для нормализа-
ции отношений с Арменией и обе-
спечения прочного мира на Южном 
Кавказе. Президент Ильхам Алиев 
подчеркнул, что в период оккупации 
Арменией были уничтожены мате-
риально-культурные образцы Азер-
байджана, а также места поклоне-
ния, относящиеся к исламской рели-

гии, сказал, что 65 из 67 мечетей на 
этих территориях были полностью 
разрушены. Глава государства отме-
тил восстановительно-строительные 
работы, проводимые Азербайджа-
ном на освобожденных от оккупа-
ции территориях.

Гость подчеркнул, что на COP28 
был организован религиозный пави-
льон по климату, который посетили 
более 4000 человек. 

Баку привержен межрелигиозному диалогу
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял генсека Мусульманского совета старейшин
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Мы не раз писали о деструк-
тивном поведении кол-

лективного Запада на Южном 
Кавказе, в частности в вопро-
се урегулирования армяно-
азербайджанского конфликта. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Особенно это стало сильнее про-
являться после второй Карабахской 
войны и точечной антитеррористи-
ческой операции, проведенной Баку 
в сентябре 2023 года, завершившей-
ся полным восстановлением суве-
ренитета Азербайджана над свои-
ми землями. 

Сегодня Запад, а особенно ряд 
стран - членов Евросоюза во главе 

с главным армянским проповедником 
- Францией начали проводить уже ни-
чем не прикрытую, оголтелую анти-
азербайджанскую пропаганду, пыта-
ясь представить агрессора невинной 
жертвой, а реальную жертву агрес-
сии, освободившую свои земли по-
сле почти 30 лет оккупации, - агрессо-
ром. Совершенно не считаясь с прав-
дой и реальным положением вещей, 
Азербайджан пытались и до сих пор 
пытаются обвинить в подготовке на-
падения на Армению. Под предлогом 
вышеуказанной «благородной» цели 
Запад решает свои вопросы, пресле-
дует собственные цели: «залезть» по-
средством Армении на Южный Кав-
каз, укрепиться здесь и выдавить Рос-
сию из региона. 
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Армения дрейфует на Запад
Заигрывания с Брюсселем могут стоить хаям 

государственной независимости
Во Дворце Гейдара Алиева со-
стоялось торжественное откры-
тие Дней культуры Республики 
Беларусь в Азербайджанской 
Республике.

В мероприятии приняли участие 
деятели культуры и представители 
общественности обеих стран.

Выступивший на открытии ми-
нистр культуры Азербайджанской 
Республики Адиль Керимли отме-
тил, что делегация Беларуси пред-
ставит бакинским зрителям широ-
кую программу.

«Данное событие является пре-
красным свидетельством дружбы 
и культурного обмена между наши-
ми странами. То, что мы сегодня со-
брались сегодня именно здесь, имеет 

не просто символическое значение. 
Это проявление глубокого уважения 
к великому лидеру, который сыграл 
ключевую роль в налаживании от-
ношений между нашими странами, 
в результате чего сложились креп-
кие традиционные узы сотрудни-
чества и взаимной поддержки. За 
последнее время предприняты зна-
чимые решения для развития куль-
турных связей между двумя страна-
ми. Этому способствовали обсужде-
ния, проводимые в ходе регулярных 
визитов президентов Азербайджа-
на и Беларуси. У нас есть огромный 
потенциал для развития культурно-
го сотрудничества», - сказал азер-
байджанский министр.

От глубоких традиций - в будущее
В Азербайджане открылись Дни культуры 
Республики Беларусь
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Он отметил, что при непосред-
ственной поддержке шейха Аль-Аз-
хара, верховного имама Его преосвя-
щенства Ахмеда Ат-Тайеба и в ус-
ловиях его сотрудничества с папой 
римским на COP28 состоялось ме-
роприятие с участием более 30 ре-
лигиозных лидеров мира, на кото-
ром они подписали заявление под 
названием «Зов совести» с целью пре-
дотвращения глобального измене-
ния климата. Мохаммед Абдельса-
лам сказал, что в рамках COP29 они 

также намерены провести подоб-
ное мероприятие в сотрудничестве 
с Азербайджаном как принимаю-
щей стороной. 

Подчеркнув, что Азербайд-
жан играет важную роль в продви-
жении межрелигиозного и меж-
культурного диалога, Президент  
Ильхам Алиев в этом контексте кос-
нулся представительных мероприя-
тий, проводимых в Баку. Глава госу-
дарства сообщил, что в ближайшее 
время в Азербайджане при поддержке 
ICESCO, UNESCO и Альянса циви-
лизаций ООН вновь пройдет Форум 

по межкультурному диалогу. Пре-
зидент Ильхам Алиев отметил, что 
Азербайджан готов поддержать про-
движение межрелигиозного диалога 
и в рамках COP29, как пример этого 
провести встречу религиозных ли-
деров мира и сотрудничать в дан-
ной сфере. 

В ходе беседы была затронута 
важность межрелигиозного диа-
лога в исламском мире, в этом кон-
тексте в качестве успешного приме-
ра с удовлетворением отмечен опыт 
Азербайджана.

АЗЕРТАДЖ

Баку привержен  
межрелигиозному диалогу

2 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял делегацию во главе 
с председателем комитета обо-
ронной промышленности Ад-
министрации Президента Ту-
рецкой Республики Халюком 
Гёргюном.

В состав делегации входят гене-
ральный директор компании ASELSAN 
Ахмет Акйол, генеральный дирек-
тор компании ASFAT Бехчет Кара-
таш, генеральный директор компа-
нии HAVELSAN Мехмет Акиф Над-
жар, генеральный директор компании 
«Машиностроительная и химическая 
промышленность» Ильхами Келеш, 
президент компании REPKON Grup 
Ибрагим Кюлекчи, генеральный ди-
ректор компании ROKETSAN Му-
рат Икинджи, генеральный директор 
компании «Оборонные технологии 
и инжиниринг» Озгюр Гюлерюз, ге-
неральный директор компании «Ту-
рецкая аэрокосмическая промышлен-
ность - TUSAŞ» Темел Котил.

В ходе беседы было отмечено, что 
азербайджано-турецкие дружеские, 
братские и союзнические отношения 
успешно развиваются по всем направ-
лениям, в том числе в военной сфере 
и в области оборонной промышлен-
ности, подчеркнуто, что визит деле-
гации во главе с Халюком Гёргюном 
в нашу страну внесет вклад в даль-
нейшее расширение сотрудничества.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением отметил, что продукция 
военно-промышленного комплек-
са Турции уже известна на мировом 
уровне благодаря своему качеству 
и эффективности. Глава государства 

также подчеркнул, что в Азербайд-
жане предпринимаются серьезные 
шаги по развитию оборонной про-
мышленности. Он сказал, что с этой 
точки зрения визит делегации ве-
дущих турецких компаний в нашу 
страну создает хорошие возможно-
сти для обсуждения перспектив со-
трудничества.

Поблагодарив за прием, Халюк 
Гёргюн выразил удовлетворение тем, 
что совершает визит в Азербайджан 
с большой делегацией, в которой пред-
ставлены руководители влиятельных 
компаний, составляющих основу ту-
рецкой оборонной промышленно-
сти. Халюк Гёргюн проинформировал 
главу нашего государства о подписа-
нии в рамках визита меморандумов 
о взаимопонимании между компани-
ями, представленными в составе ту-
рецкой делегации, и предприятиями 
оборонной промышленности Азер-
байджана относительно совместной 

деятельности по ряду направлений.
Председатель комитета оборон-

ной промышленности Администра-
ции Президента Турции передал главе 
государства поздравления по случаю 
месяца Рамазан и пожелания благо-
получия Азербайджану в этот свя-
щенный месяц.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил признательность за добрые слова.

Подчеркнув уверенную Победу, 
завоеванную Азербайджаном в От-
ечественной войне, Халюк Гёргюн 
оценил победу Ильхама Алиева на 
президентских выборах как еще одно 
триумфальное событие. Он отметил 
роль официального визита главы на-
шего государства в Турцию в фев-
рале этого года после президентских 
выборов в развитии связей между 
двумя государствами.

В заключение Президенту Азер-
байджана был вручен памятный по-
дарок.

Вклад в расширение  
сотрудничества
Президент Ильхам Алиев принял делегацию во главе  
с председателем комитета Администрации Президента Турции

 1

2 апреля министр иностранных 
дел Азербайджанской Республи-
ки Джейхун Байрамов встретил-
ся с делегацией во главе с ми-
нистром иностранных дел и со-
трудничества Республики Конго 
Жаном-Клодом Гакоссо в рам-
ках его визита в нашу страну.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, встреча между Джейху-
ном Байрамовым и Жаном-Клодом 
Гакоссо один на один затем продол-
жилась в расширенном составе с уча-
стием делегаций обеих сторон.

На встрече в расширенном со-
ставе были обсуждены текущее со-
трудничество между двумя странами 
на двусторонней и многосторонней 
платформах, подготовка к 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29), а также региональ-
ная ситуация.

Джейхун Байрамов довел до вни-
мания, что взаимная поддержка и вы-
годное сотрудничество между Азер-
байджаном и Конго в рамках между-
народных организаций, в частности 
Организации Объединенных Наций 
(ООН) и Движения неприсоедине-
ния (ДН), вызывают удовлетворение.

Была отмечена важность взаим-
ных визитов и контактов для разви-
тия сотрудничества по различным 
направлениям, в том числе нефти 
и энергетике, природным ресурсам, 
сектору государственных услуг, об-
разованию, туризму, гуманитарным 
наукам и другим сферам.

Подчеркнув, что в период пред-
седательства Азербайджана в ДН от-
ношения с африканскими страна-
ми были еще более развиты, ми-
нистр Джейхун Байрамов сказал, 
что Азербайджан и впредь заинте-
ресован в расширении нынешнего 
сотрудничества.

Подробно проинформировав про-
тивоположную сторону о переговор-
ном процессе, подготовительной ра-
боте, проводимой в рамках предсе-
дательства Азербайджана в COP29 
в текущем году, Джейхун Байрамов 
довел до внимания, что COP29 от-
крывает новые возможности для со-
трудничества.

На встрече министры выразили 
уверенность в том, что совместная 
декларация о сотрудничестве меж-
ду двумя странами и другие офици-

альные документы, которые пред-
усмотрено подписать во время визи-
та Президента Конго в Азербайджан, 
послужат дальнейшему углублению 
отношений.

Стороны отметили, что дальней-
шее расширение культурных связей 
между двумя странами, проведение 
фестивалей в сфере культуры могут 
быть полезными.

Жан-Клод Гакоссо выразил удов-
летворение пребыванием в Азербайд-
жане, довел до внимания наличие по-
тенциала для развития двустороннего 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и Конго, отметил, что исполь-
зование этих возможностей имеет 
важное значение.

В ходе беседы также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова встретилась 
с делегацией во главе с губерна-
тором города Санкт-Петербург 
Александром Бегловым.

Как сообщили в отделе по связям 
с общественностью и прессы Милли 
Меджлиса, на встрече отмечалось, что 
отношения между Азербайджаном 
и Россией основаны на добрососед-
стве и взаимопонимании и что они 
охватывают многие сферы. В ходе бе-
седы говорилось о том, что нынеш-
ний визит также является показате-
лем уровня взаимодействия между 
двумя странами, особо была подчер-
кнута роль личных отношений глав 
государств в развитии двусторонне-
го сотрудничества.

По словам спикера парламента, 
народы Азербайджана и России свя-
зывают многовековые исторические 
узы, которые успешно развиваются 
и сегодня.

На встрече также отмечалась важ-
ная роль парламентов в укреплении 
двусторонних отношений. Подчер-
кнуто, что Милли Меджлис тесно со-
трудничает как с Советом Федерации, 
так и с Государственной Думой РФ, 
взаимные визиты и позитивный диа-
лог сторон вносят вклад в дальнейшее 
развитие этих отношений, а взаимо-
действие парламентских групп друж-
бы способствует углублению связей 
между странами.

Сахиба Гафарова подчеркнула, что 
подписанный между Милли Медж-
лисом Азербайджана и Государствен-
ной Думой Федерального Собрания 
России Меморандум о взаимопони-
мании создает хорошие возможности 
для дальнейшего развития отноше-
ний. Говорилось также о связях Милли 
Меджлиса с Законодательным собра-
нием Санкт-Петербурга, представите-
ли которого посещали Азербайджан.

Губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов отметил, что его 
приезд в Баку приурочен к 20-летию 
учреждения межправительственной 
комиссии между Азербайджанской 
Республикой и городом Санкт-Пе-
тербург по сотрудничеству в эконо-
мических и гуманитарных вопросах.

Отдавая дань уважения памяти 

общенационального лидера азер-
байджанского народа Гейдара Али-
ева, губернатор сказал, что заложен-
ный великим политиком курс сегодня 
с большим успехом продолжает Пре-
зидент Ильхам Алиев. Говоря об от-
мечавшемся в прошлом году 100-ле-
тии со дня рождения великого лиде-
ра Гейдара Алиева, он сообщил, что 
масштабные мероприятия в связи со 
знаменательным юбилеем проводи-
лись и в Санкт-Петербурге.

В ходе беседы Александр Беглов 
поделился приятными воспомина-
ниями о Баку и заметил, что разви-
тие столицы Азербайджана произ-
вело на гостей глубокое впечатление.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Укрепляя заложенный фундамент
Председатель Милли Меджлиса встретилась с делегацией  

во главе с губернатором Санкт-Петербурга

Акцент на перспективу
Обсуждены вопросы сотрудничества между Азербайджаном и Конго  

на двусторонних и многосторонних платформах

Делегация во главе с замести-
телем генерального прокурора 
Исламской Республики Иран по 
юстиции, общественному праву 
и профилактике преступлений 
Голамом Аббасом Торки прибы-
ла с рабочим визитом в нашу 
страну для участия в предсто-
ящей в Баку пятисторонней 
встрече представителей гене-
ральных прокуратур прика-
спийских государств, сообщи-
ла БР пресс-служба Генераль-
ной прокуратуры.

Генеральный прокурор Кямран 
Алиев, встретившись 2 апреля с де-
легацией, подчеркнул, что благода-
ря политической воле руководите-
лей стран наши межгосударствен-
ные связи динамично развиваются 
во многих сферах. Коснувшись зна-
чения мер, направленных на разви-
тие деловых связей между прокура-
турами Азербайджана и Ирана, гене-
ральный прокурор выразил надежду 
на продолжение двустороннего со-
трудничества.

Кямран Алиев отметил, что объ-
ективное решение правоохранитель-
ных органов Ирана о назначении со-
ответствующего наказания лицу, со-
вершившему в январе минувшего 
года террористический акт против 
посольства Азербайджана в Тегера-

не, заслуживает одобрения.
Голам Аббас Торки, поблагодарив 

за гостеприимство и оказанный при-
ем, передал поздравления по случаю 
убедительной победы, одержанной 
Президентом Азербайджана Ильха-
мом Алиевым на внеочередных пре-
зидентских выборах, а также осво-
бождения наших земель, более 30 
лет находившихся под армянской 
оккупацией.

Кямран Алиев, выразив призна-
тельность за поздравления, конста-
тировал, что благодаря вниманию 
и заботе главы государства и Первого 
вице-президента страны Мехрибан 
ханым Алиевой после освобождения 
наших земель от оккупации в Кара-
бахе и Восточном Зангезуре высоки-
ми темпами осуществляется восста-
новительно-созидательная работа.

Генеральный прокурор также осо-

бо подчеркнул, что проведение в на-
шей стране одного из самых престиж-
ных в мире международных меро-
приятий - 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29) слу-
жит еще одним показателем большо-
го доверия и уважения стран мира 
к Азербайджану, в том числе расту-
щего авторитета и сильных позиций 
нашей страны в мировом масштабе.

Состоялся плодотворный обмен 
мнениями о защите прав граждан обе-
их стран, правовой помощи, связан-
ной с границей, таможней, экологи-
ей, уголовными делами, по гумани-
тарным и другим вопросам.

На встрече присутствовал Чрез-
вычайный и Полномочный Посол 
Исламской Республики Иран в Азер-
байджанской Республике Сейед Аб-
бас Мусави.

Плодотворная встреча
Между Азербайджаном и Ираном проведен обмен мнениями  
о защите прав граждан двух стран
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Причем тенденция укрепляется 
не только на треке двустороннего то-
варооборота (по итогам минувше-
го года этот показатель достиг $670 
млн, за цикл увеличившись на треть), 
а также в привычных для всех энер-
гетической и транспортной сферах, 
но и на ряде других направлений, 
включая политический диалог и гу-
манитарные связи. 

Наглядным примером укрепле-
ния отношений являются совмест-
ные заявления для прессы Прези-
дента Ильхама Алиева с румынским 
коллегой Клаусом Йоханнисом в на-
чале февраля прошлого года в Баку. 
Емко характеризуя их направлен-
ность в качестве высшей степени 
взаимопонимания, глава государ-
ства сказал: «Вторая за последний 
месяц наша встреча свидетельству-
ет об активизации политического 
диалога на высшем уровне, что от-
вечает интересам обеих стран, раз-
вивающихся на основе стратегиче-
ского партнерства. Хотя торговый 
оборот увеличился более чем вдвое, 
мы предпринимаем дополнительные 
шаги для его диверсификации, с уче-
том того, что энергетика стоит 
в центре мировой повестки дня. Под-
писано соглашение о поставке при-
родного газа в Румынию: это новый 
адрес на пространстве Евросоюза, 
и дальше он будет транспортиро-
ваться в другие европейские страны 
благодаря проекту ТАР, являющему-
ся заключительным сегментом Юж-
ного газового коридора, что сделало 
Азербайджан надежным партнером 
ЕС в сфере энергетики. Кроме того, 
в декабре прошлого года в Бухаресте 
был подписан стратегический доку-
мент о реализации важного проек-
та, требующего огромных инвести-
ций, при этом связывающего мостом 
«зеленой» энергии несколько стран 
посредством Каспийского и Черно-
го морей. Уверен, что упомянутые 
коридоры приведут к прекрасным 
результатам, в том числе и в сфе-
ре транспорта». 

И этот случай отнюдь не исклю-
чение, так как почти все страны юга 
и юго-востока континента четвертый 
год плотно сотрудничают со Стра-
ной огней в области энергетических 
поставок, которая посредством ка-
спийских запасов «голубого топли-
ва» по Южному газовому коридору 
(ЮГК) надежно обеспечивает энер-
гетическую безопасность этой части 
Старого Света, из года в год нара-
щивая объемы. Констатируем, что 
на Балканах особое место среди на-
ших партнеров занимает Румыния, 
деловые связи с которой за послед-
ние годы выросли в разы. 

Кстати, эта страна была одной 
из первых, признавших государ-
ственную независимость Азербайд-
жана. С даты установления тесных 
дипломатических отношений минуло  
32 года - для кого-то это небольшой 
отрезок по историческим меркам, 
но для официального Баку, форси-
рующего временной отрыв, мери-
лом являются не десятилетия, а ка-
чество и надежность. Так что весь-
ма символично, что двусторонние 

связи базируются на высоком уров-
не взаимопонимания политических 
элит, вышедших из единой шинели 
социалистического лагеря, и дру-
жественных отношениях двух на-
родов, общности взглядов на акту-
альные вызовы современности, ува-
жении взаимных интересов, в том 
числе примате принципов сувере-
нитета и территориальной целост-
ности. Неудивительно, что минув-
шие годы оказались весьма плодот-
ворными для обеих стран в плане 
формирования устойчивого и рас-
считанного на реализацию долго-
срочных начинаний делового про-
странства. 

Принимая министра энергети-
ки балканской страны, Президент  
Ильхам Алиев подчеркнул важность 
взаимных визитов как на уровне глав 
государств, так и на уровне членов 
правительств, что важно с точки зре-
ния расширения связей, и с удовлет-
ворением отметил, что в повестку 
дня заседания межправительствен-
ной комиссии наряду с энергетикой 
также вынесены вопросы, касающи-
еся и других отраслей. В ходе беседы 
состоялся обмен мнениями об экс-
порте в Румынию азербайджанского 
природного газа, будущем экспор-
те «зеленой» энергии посредством 
прокладки энергетического кабеля 
по дну Черного моря, а также пер-
спективном проекте по поставкам 
сжиженного природного газа. 

Глава государства при этом от-
метил, что Азербайджан стремит-
ся к выходу на энергетический ры-
нок Румынии в диверсифициро-
ванной форме. Кстати, фундамент 
взаимовыгодных торгово-экономи-
ческих отношений основан как раз 
на сферах энергетики и транспор-
та, а в последний период и на реа-
лизации перспективных начинаний 
в сфере транзита электроэнергии. За 
минувшие годы заметно расшири-
лось сотрудничество в областях сель-
ского хозяйства, здравоохранения 
и образования, что неудивительно: 
между странами подписано свыше  
60 межгосударственных и межпра-

вительственных документов об углу-
блении сотрудничества.

В целом за минувшее десятиле-
тие торговля между Азербайджа-
ном и Румынией увеличилась почти 
втрое, также усилилось практическое 
взаимопонимание в инвестицион-
ной отрасли, а наиболее активную 
деятельность на балканском рын-
ке развивает Государственная не-
фтяная компания SOCAR, занимаю-
щая весомые позиции на топливном 
рынке, как Бухареста, так и на пери-
ферии дружественной нам страны. 
Она владеет там разветвленной се-
тью из 70 автозаправочных станций 
и трех топливных хранилищ. Более 
того, наши долгосрочные финансо-

вые вложения в Румынию превы-
шают $90 млн, при этом определен-
ный объем местного капитала вов-
лечен в сферы логистики, портовой 
инфраструктуры, нефтепереработ-
ки и даже недвижимости на берегу 
Черного моря. В свою очередь и ру-
мынские предприниматели старают-
ся не ударить в грязь лицом, вложив 
в отечественную экономику поряд-
ка $30 млн, делая вклады не только 
в приоритетную энергетику и транс-
порт, но и в переработку сельскохо-
зяйственной продукции, гуманитар-
ную, инфраструктурную, строитель-
ную и другие отрасли. 

Понятно, что ключевым направ-
лением двустороннего делового со-
трудничества на обозримую перспек-
тиву будет оставаться сфера энер-
гетики. Перспективность газового 
вектора в двусторонней торговле на 
заседании межправительственной 
комиссии подтвердил и министр 
Себастьян Иоан Бурдужа: «SOCAR 
является одним из основных игро-
ков на рынке природного газа Румы-

нии, и мы обсудили аспекты увели-
чения поставок. Также рассмотре-
ны другие сферы энергетики: в том 
числе проект доставки сжиженного 
природного газа из терминала Куле-
ви, принадлежащего SOCAR, до пор-
та Констанца. Причем товар мо-
жет производиться там же на ме-
сте и уже в сжиженном виде на судах 
следовать до пункта назначения». 
В числе наиважнейших совместных 
проектов министр энергетики Румы-
нии назвал прокладку морского си-
лового кабеля Black Sea Energy для 
доставки «зеленой» энергии с пер-
спективных ветряных электростан-
ций Каспия. 

Соответствующее соглашение 

о стратегическом партнерстве при 
участии Президента Ильхама Алие-
ва было подписано в Бухаресте меж-
ду правительствами Грузии, Румы-
нии и Венгрии 17 декабря 2022 года, 
в начале 2023 года к проекту при-
соединилась Болгария, а в ноябре 
и Сербия выразила готовность под-
ключить свою энергосистему к ру-
мынским и венгерским сообщаю-
щимся распределительным сетям по 
мере реализации начинаний. Ожи-
дается, что проект с первоначальным 
бюджетом в $2,3 млрд будет готов к  
2029 году: энергетическая линия про-
тяженностью 1195 км и мощностью   
1000 МВт предназначена для поста-
вок в Европу товара №1, выработан-
ного из возобновляемых источников. 
В частности, ожидается, что Евро-
комиссия станет не только иници-
атором, в статусе которого она вы-
ступает, но и одним из спонсоров 
прокладки высоковольтного под-
водного кабеля, который будет од-
ним из самых протяженных в мире. 

Помимо сферы энергетики Азер-

байджан и Румыния планируют рас-
ширять сотрудничество в областях 
транспорта, туризма, инвестицион-
ных начинаний. В частности, две 
страны постепенно преодолевают 
последствия пандемического спа-
да, улучшая сотрудничество в ре-
креационном секторе. Так, за пер-
вый квартал текущего года число 
посетивших Страну огней румын-
ских туристов увеличилось почти 
на треть по сравнению с аналогич-
ным циклом годом ранее. 

Весьма перспективным направ-
лением считается также реализация 
перспективного транспортного марш-
рута Черное море-Каспий, где пар-
тнерами Баку и Бухареста выступают 
Тбилиси и Ашхабад. Судя по всему, 
данный тренд востребован и в самой 
Румынии, а потому Себастьян Иоан 
Бурдужа назвал именно нашу стра-
ну «крайне важным мостом» между 
двумя морями на пути транспорти-
ровки грузов из Азии в Европу и об-
ратно, на фоне нарастающих про-
блем судоходства на Суэцком кана-
ле, ввиду чего роль альтернативных 
коридоров объективно возрастает. 

Еще одним вектором сотрудни-
чества в будущем может стать уча-
стие румынских инвесторов в Алят-
ской свободной экономической зоне. 
Причина кроется в заинтересован-
ности национального правительства 
сделать данную территорию макси-
мально выгодной и привлекатель-
ной для долгосрочных иностранных 
вложений, включая развитие бизне-
са. Более того, глава государства не 
раз подчеркивал, что официальный 
Баку готов оценить любое предло-
жение крупных предпринимателей 
дружественных стран и намерен от-
дать предпочтение состоятельным 
инвесторам, которые будут исполь-
зовать инновационные технологии 
и подходы, занимаясь производством 
с высокой добавленной стоимостью, 
ориентированным на экспорт. При-
зыв к участию румынских инвесто-
ров в отечественных промышлен-
ных кластерах, в том числе в проек-
тах, реализуемых на освобожденных 
от оккупации территориях страны, 
прозвучал в ряде выступлений вы-
сокопоставленных чиновников на 
заседании межправительственной 
комиссии. И это неспроста, так как 
статистические показатели товароо-
борота не отражают всего потенци-
ала двустороннего сотрудничества 
Азербайджана и Румынии, а Кара-
бахский и Восточно-Зангезурский 
регионы считаются драйверами уско-
рения всей поствоенной отечествен-
ной экономики. 

Кстати, на европейском направле-
нии отношения официального Баку 
не ограничиваются одним только 
Бухарестом. Вспомним в этой связи 
10-е министерское заседание Консуль-
тативного совета Южного газового 
коридора и 2-е министерское засе-
дание Консультативного совета по 
«зеленой» энергетике, состоявшиеся 
1 марта в Баку. Тогда на повестке дня 
стоял вопрос о расширении ЮГК - 

важнейшего маршрута диверсифи-
кации поставок газа, в частности, на 
территорию Евросоюза и соседних 
с ним стран. Президент Ильхам Али-
ев так описал ситуацию в интервью 
телеканалу Euronews: «В результа-
те партнерства между странами 
и транснациональными компаниями, 
включая ведущие международные фи-
нансовые организации, поддержавшие 
нас своим финансированием, страте-
гический газопровод длиной 3,5 тыс. 
км стал реальностью. По итогам  
2023 года Азербайджан, обладающий 
большими запасами углеводородов, уве-
личил экспорт газа на 9%, доведя его до  
22 млрд кубометров. В настоящее 
время основными покупателями в Ев-
ропе являются Италия, Греция, Ру-
мыния, Венгрия и Болгария, и, похо-
же, этот список расширится». 

Оптимизм главы государства был 
поддержан и комиссаром по энерге-
тике Евросоюза Кадри Симсон. «Есть 
много новых стран-парт неров, гото-
вых получать дополнительные объ-
емы природного газа, несмотря на 
то что мы начали осуществлять 
отход от ископаемых видов топли-
ва в пользу возобновляемых источ-
ников. Но на реализацию этой идеи 
уйдут десятилетия, а нам следует 
наладить долговременное сотрудни-
чество с прицелом на будущее», - за-
явила она, подчеркнув роль Азер-
байджана в перспективном процессе. 

Важный момент - во время об-
суждения перехода к экологически 
чистым и возобновляемым источ-
никам энергии Президент Ильхам 
Алиев призвал европейцев изменить 
точку зрения при оценке стран, по-
ставляющих на рынки ископаемое 
топливо. «О результатах деятель-
ности правительств стран, добы-
вающих ископаемое топливо, следу-
ет судить по тому, как они реша-
ют проблему защиты окружающей 
среды и как на деле относятся к во-
просу «зеленого» перехода», - сказал 
глава государства, добавив, что на-
циональное государство прагматич-
но ставит перед собой долгосрочную 
цель «инвестировать в возобновля-
емые источники энергии и способ-
ствовать глобальному пониманию 
необходимости этого». 

Иными словами, глава государ-
ства хочет добиться качественных 
изменений в мышлении представи-
телей постоянных членов Совбеза 
ООН, чтобы те, увидев бескрай-
ние просторы партнерства, отда-
вали предпочтение не провоциро-
ванию конфликтных ситуаций, как 
это практикуется ими повсеместно, 
а взаимовыгодному международно-
му сотрудничеству. Думается, по-
ставки электро энергии с берегов Ка-
спия в Румынию, Венгрию и далее 
в глубь Евросоюза в скором време-
ни станут образцом энергетической 
дружбы. Такие проекты осуществи-
мы только тогда, когда совершенно 
разные правительства могут объеди-
нить усилия и действовать вместе, на 
благо десятков стран, а не занимать-
ся поиском врагов там, где их нет. 

Точность - вежливость королей 

Президент Ильхам Алиев, принимая вы-
сокопоставленного чиновника из Бухаре-
ста, особо подчеркнул активную стадию 
углубленного развития двусторонних от-
ношений по всем направлениям
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По его словам, проведение дней 
культуры и других совместных про-
ектов имеет огромное значение, по-
скольку они позволяют двум народам 
глубже ознакомиться с культурным 
наследием Беларуси и Азербайджана.

На церемонии открытия также 
выступил министр культуры Бела-
руси Анатолий Маркевич. Он отме-
тил, что белорусско-азербайджанское 
культурное сотрудничество основа-
но на глубоких традициях и наце-
лено на будущее.

«Мы высоко ценим достигнутый 
уровень, но прекрасно понимаем, что 
впереди еще очень большой путь, 
который приведет к осуществле-
нию очень важных и масштабных 
совместных культурных проектов. 
Очень приятно, что сфера культуры 
оказывает самое серьезное воздей-
ствие на укрепление дружбы меж-
ду нашими народами», - заявил ми-
нистр, добавив, что еще одним под-
тверждением этому стало появление 
именной звезды известного азербайд-
жанского певца и композитора По-
лада Бюльбюльоглы на Аллее звезд 

«Славянского базара» в Витебске.
Анатолий Маркевич сказал, что 

в Беларуси всегда рады видеть та-
лантливых и ярких азербайджан-
ских артистов на всех площадках 
страны. По словам министра, Дни 
культуры Беларуси в Азербайджа-
не станут знаковым этапом в куль-
турном диалоге.

Далее мероприятие продолжи-
лось гала-концертом.

В концертной программе приня-
ли участие заслуженный коллектив 

Республики Беларусь - Государствен-
ный академический ансамбль танца 
Беларуси, лауреат Международно-
го конкурса исполнителей эстрад-
ной песни «Витебск-2023», лауреат 
специального фонда Президента Ре-
спублики Беларусь по поддержке та-
лантливой молодежи Самир Ёлчиев, 
лауреат международных конкурсов, 
солистка Большого театра Беларуси 
Дарья Горожанко, солист Большо-
го театра Беларуси Денис Янцевич 
и другие мастера культуры.

От глубоких традиций - в будущее
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По инициативе вице-президен-
та Фонда Гейдара Алиева Лей-
лы Алиевой в Москве проведен 
День Азербайджана и дан ифтар.

Мероприятие было организова-
но Духовным управлением мусуль-
ман города Москвы при поддержке 
Духовного управления мусульман 
РФ в «Шатре Рамадана», который от-
крылся у Мемориальной мечети на 
Поклонной горе. В этом году вечер 
был посвящен «Году семьи».

В мероприятии приняли участие 
более 1500 человек - общественные 
деятели, представители азербайджан-
ской диаспоры, мусульмане различ-
ных национальностей.

От имени муфтия Москвы, има-
ма Московской соборной мечети  
Ильдара Аляутдинова было вручено 
благодарственное письмо вице-пре-
зиденту Фонда Гейдара Алиева Лей-
ле Алиевой за высокую оценку рели-
гиозно-духовных ценностей.

Директор мусульманской шко-
лы в Москве Анас Хазрат Мамедов 
поздравил всех со священным ме-
сяцем, поблагодарил Фонд Гейдара 

Алиева за проведение мероприятия.
На мероприятии были продемон-

стрированы видеоролики, расска-
зывающие об истории и традициях 
Азербайджана, прозвучал мугам в ис-
полнении трио «БутаТрио», ученики 
мусульманской школы представили 
театрализованные сцены о жизни 
пророка Мухаммеда. Вечер продол-
жился розыгрышем подарков в рам-
ках викторины.

Перед началом ифтара были про-
читаны аяты из священного Корана 

и вечерняя молитва. Затем мусуль-
мане отведали азербайджанские на-
циональные блюда и сладости.

«Шатер Рамадана» - это ежегод-
ный социально-благотворительный 
проект, реализуемый с 2006 года, ко-
торый проходит в священный для 
мусульман месяц Рамазан. Россий-
ское представительство Фонда Гейда-
ра Алиева по инициативе вице-пре-
зидента Лейлы Алиевой каждый год 
принимает участие в этом благотво-
рительном проекте.

Шатер Рамадана
По инициативе вице-президента Фонда Гейдара Алиева в Москве дан ифтар
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РАЗМЫШЛЕНИЯ

Отвлечемся от литературных пер-
сонажей и рассмотрим вопрос с чи-
сто геостратегической точки зрения. 
Итак, взгляд на происходящее из Баку. 
Вполне очевидно, что продолжающа-
яся милитаризация Армении и ее под-
готовка к реваншу предусматрива-
ют и военное давление на Азербайд-
жан, вплоть до новой интервенции. 
Судя по всему, Победа нашей страны 
в 44-дневной войне, разгром армян-
ских агрессоров и освобождение своих 
исконных территорий от оккупации 
на Западе устраивают далеко не всех. 
Министерство иностранных дел на-
шей страны уже дало свой разверну-
тый ответ по этому факту: «На фоне 
реваншистских настроений в Арме-
нии такая открытая проармянская 
позиция Вашингтона и Брюсселя мо-
жет создать у этой страны опасную 
иллюзию того, что ЕС и США под-
держат Армению в повторных воз-
можных провокациях Армении про-
тив Азербайджана».

Видимо, не случайно в течение 
последних трех лет западные поли-
тики вели открытую кампанию про-
тив нашего государства под надуман-
ным предлогом «гуманитарной ката-
строфы» в Карабахе. Помимо прочего 
раздражение Запада вызывает отказ 
Баку присоединяться к антироссий-
ским санкциям. 

Согласно просочившимся в прес-
су сведениям, в брюссельской встрече 
ожидается участие генерального се-
кретаря НАТО Йенса Столтенберга. 
Поэтому, стоит полагать, что сторо-
ны подпишут документ о предостав-
лении Армении каких-либо гарантий 
безопасности, которые получат свое 
конкретное выражение в поставках 
ей западного вооружения. 

На этом фоне привлекают вни-
мание громогласные заявления Па-
шиняна о необходимости вернуть че-
тыре неэксклавных села Азербайд-
жана. При этом он, с одной стороны, 
признается, что эти села не принад-
лежат Армении, а с другой - обвиня-
ет Азербайджан в намерениях на-

чать в скором времени новую войну. 
Озвучивая это и умышленно созда-
вая ожидаемое недовольство мест-
ного населения, премьер-министр 
словно бы демонстративно указыва-
ет Западу на потенциальную угрозу 
со стороны Азербайджана, а также 
«высвечивает» еще один «российский 
рычаг» давления на него. Понятное 
дело, все это создает выгодную ат-
мосферу для предстоящей встречи 
в Брюсселе. 

Довольно интересным выглядит 
и отношение к происходящему со-
юзников Армении. Иран проявляет 
полное «олимпийское спокойствие» 
и это молчание дает пищу для раз-
мышлений. То ли Тегеран выжида-
ет, то ли готовит что-то. Возможно, 
его устраивает выдавливание России 
из Южного Кавказа в том плане, что 
присутствие англосаксов здесь, по 
мнению Ирана, не может носить по-
стоянный характер. Поэтому при их 
выходе из региона появляется шанс 
усиления своего влияния. 

Что касается России, то если до не-
давнего времени она проявляла свою 
относительную обеспокоенность пе-
риодическими выступлениями пред-
ставителя МИД Марии Захаровой, 
то озвученное недавно ее руководи-
телем Сергеем Лавровым послание 
Кремля руководству Армении носит 

более чем четкий и однозначный ха-
рактер. Шеф внешнеполитического 
ведомства РФ доводит месседж: по-
пытки Запада использовать террито-
рию Армении в качестве плацдарма 
для выдавливания России из Южно-
го Кавказа означают для Москвы пе-
ресечение красной линии, а посему 
она готова перейти от предупреж-
дений к конкретным шагам. В этом 

аспекте трехсторонние переговоры 
США-Армения-Европейский Союз, 
намеченные на 5 апреля в Брюссе-
ле, могут стать своего рода спуско-
вым механизмом последующих кар-
динальных шагов РФ.

Кстати, если поначалу участники 
встречи не комментировали его по-
вестку, то после того, как официаль-
ный Баку заявил, что встреча в Брюс-
селе направлена на дестабилизацию 
ситуации в регионе, Госдепартамент 
США сообщил, что на саммите бу-
дут обсуждаться… пути «повыше-
ния экономической стабильности 
Армении». То есть Белый дом пы-

тается убедить как Баку, так и Мо-
скву, что со стороны США и Евро-
союза нет никаких намерений воен-
ной поддержки Армении. 

Если вспомнить многочисленные 
заявления коллективного Запада за 
три десятилетия противостояния, то 
поневоле захочется привести извест-
ную фразу «Свежо предание, а ве-
рится с трудом». Вряд ли Армения 
откажется от представившейся воз-
можности получить от Запада гаран-
тии, позволяющие ей начать офици-
альный выход из ОДКБ, а затем и из  
ЕврАзЭС. Это будет означать окон-
чательный и бесповоротный разрыв 
отношений Армении с Россией, кото-
рая для предотвращения подобного 
развития событий может запустить 
против правительства нынешней Ар-
мении один из готовых сценариев, 
ждущих своего часа.

Возвращаясь к героям итальян-
ской сказки в русском ремейке, было 
бы большой несправедливостью обой-
ти такой колоритный персонаж, как 
продавец пиявок Дуремар. Этика для 
этого действующего лица - понятие 
расплывчатое, поскольку он не видит 
границ между добром и злом, ста-

вя во главу угла служение тем, кто 
платит больше. Надо отметить, что 
у этого антигероя есть немало схо-
жего с экс-генсеком НАТО Андер-
сом Фогом Расмуссеном. В Латвии он 
был замешан в финансовом сканда-
ле, связанном с банком PNB, где был 
членом совета директоров: замечен 
в финансовых махинациях, а также 
выводе средств в офшоры. Как ви-
дим, экс-генсек НАТО не гнушает-
ся ничем.

Еще в сентябре прошлого года 
помощник Президента Азербайд-
жана, заведующий отделом по во-
просам внешней политики Админи-

страции Президента Хикмет Гаджи-
ев разоблачил господина Расмуссена 
в получении денег от правительства 
Армении, прикрепив к опубликован-
ному тексту заявление об источни-
ках доходов бывшего главы НАТО.

Кстати, непорядочность Расмус-
сена проявила себя еще в бытность 
его премьером Дании. Однажды во 
время встречи с президентом России 
этот т.н. государственный муж без 
разрешения и ведома Владимира Пу-
тина записал и опубликовал личный 
разговор с ним. Об этом вопиющем 
инциденте глава российского госу-
дарства как-то сам рассказал во вре-
мя прямой линии. Тогда же он вынес 
свой вердикт: «Какое доверие может 
возникнуть после таких инцидентов?» 
Интересно, знает ли «наш» Бурати-
но об этом случае, а также о крайней 
актуальности риторического вопро-
са руководителя РФ?

В заключение приходится кон-
статировать, что геополитическая 
авантюра руководителей законода-
тельного и исполнительного органов 
Армении подводит регион к крайне 
опасной, если не сказать критиче-
ской, черте. И об этом «герою» на-
шего повествования в образе Бура-
тино следовало бы хорошенько по-
думать. Это лишь в сказке он сунул 
свой нос в котел на костре, который 
был нарисован, в действительности 
же он может сгореть в этом самом ко-
стре как обыкновенное полено. Чем, 
в сущности, он и является. Поэто-
му негоже испытывать судьбу, кста-
ти, не только свою, противостояни-
ем с опытным и дальновидным по-
литиком. 

А для пущей убедительности хо-
телось бы озвучить еще один факт, 
имевший место в стране, ближе кото-
рой у Армении никого нет. Несколько 
дней назад одна из старейших и ве-
дущих газет Франции Le Figaro зая-
вила: «Эмманюэль Макрон на армян-
ском поле проиграл не Байдену и не 
папе римскому. Он проиграл и про-
должает проигрывать Президенту 
Азербайджана Ильхаму Алиеву».

Комментарии нужны?

Сказка, грозящая стать былью...

В частности, с целью «защиты» 
Армении не так давно на ее террито-
рии была развернута мониторинго-
вая миссия ЕС. «Миссионеры», рас-
положившись вдоль условной ар-
мяно-азербайджанской границы 
с армянской стороны, продолжают 
заниматься «бинокльной диплома-
тией», чем вызывают  серьезные по-
дозрения в реальности заявленной 
цели своего нахождения на терри-
тории Армении. Их поведение бо-
лее соответствует поведению перео-
детых в гражданскую тогу военных 
разведчиков. 

Но это стало только началом. За-
тем французы начали поставлять 
военную технику и различные виды 
вооружений в Армению, готовя ее 
якобы к защите от азербайджан-
ского вторжения. Мало того, о го-
товности вооружать Армению зая-
вили Греция и некоторые европей-
ские фонды.   

Политика накачивания Арме-
нии оружием, покровительство со 
стороны Запада, поощрение ее без-
наказанности привели к тому, что 
в последнее время на различных на-
правлениях условной армяно-азер-
байджанской границы стали наблю-
даться концентрация живой силы, 
тяжелой бронетехники, артиллерий-
ских установок, а также других тя-
желых огневых средств и интенсив-
ное движение подразделений воо-
руженных сил Армении.

Более того, создание опорных 
пунктов наступательного характе-
ра, долговременных огневых точек на 
различных направлениях, строитель-
ство фортификационных сооруже-
ний были зафиксированы имеющи-
мися в распоряжении азербайджан-
ских подразделений специальными 
техническими средствами и посред-
ством визуального наблюдения. В но-
вопостроенных железобетонных 
фортификационных сооружениях 
размещены артиллерийские систе-
мы, другое наступательное воору-
жение и тяжелая огневая техника 
ВС Армении.

Как сообщает Минобороны Азер-
байджана, в последние дни в Арме-

нии проявляется активизация реван-
шистских сил, угрожающих Азер-
байджану войной, достигла высокой 
отметки агрессивная риторика про-
тив нашей страны, возросло количе-
ство подстрекательской информации, 
служащей обострению обстановки 
в информационном пространстве 
в целях подготовки к попыткам про-
вокации. Как следствие всего этого 
- накануне после долгого перерыва 
возобновились обстрелы позиций 
Азербайджанской армии с армян-
ской стороны.   

В этих условиях отечественное 
Министерство обороны четко зая-
вило, что Азербайджанская армия 
будет решительно пресекать любые 
провокации со стороны Армении, 
а вся ответственность за обостре-
ние ситуации ляжет на военно-по-
литическое руководство Армении 
и ее покровителей.

Своим мнением относительно 
ситуации в регионе в эксклюзивном 
интервью газете «Бакинский рабо-
чий» поделился первый заместитель 
председателя Комитета по оборо-
не Государственной Думы Россий-
ской Федерации, председатель пар-
тии «Родина» Алексей Журавлев. 

- В последнее время не только 

Франция предпринимает актив-
ные шаги, направленные на мили-
таризацию Армении, но и Греция, 
еще один член ЕС, недавно сдела-
ла заявление об углублении воен-
ного сотрудничества с Арменией. 
Также имеются планы оказания 
военной помощи Армении в рам-
ках Европейского фонда мира. Ка-
кую цель преследует Запад, воору-
жая Армению? 

- Запад всегда действует по единой 
указке из Вашингтона, где каждому 
европейскому муравью дана опре-
деленная функция: кто-то постав-
ляет оружие, кто-то обучает штур-
мовые отряды. Все это нам хорошо 
известно на примере Украины, кото-
рую тоже раскачивали коллективно 
и деятельно, прежде чем толкнули на 
военное противостояние с Россией. 
Нет никаких сомнений, что сейчас 
такой же антироссийский форпост 
усиленно формируют из Армении, 
накачивая ее как пустыми обеща-
ниями, так и вполне реальной во-
енной техникой. И в Ереване (Ире-
ване. - здесь и далее правка наша. 
- Ред.), как и в свое время в Киеве, 
власти этому только способствуют.

- Есть мнение, что основной це-
лью недавнего визита генсека НАТО 
Йенса Столтенберга на Южный Кав-

каз было прощупывание позиций 
находящихся в регионе государств 
на предмет открытия второго фрон-
та против России. Что вы думаете 
по этому поводу?

- Истинное отношение Запада 
к этим странам хорошо видно на при-
мере того, как Столтенберг, колеся 
по Кавказу, путает Баку и Тбилиси 
и даже не просит прощения. В ито-
ге его профессионализм оказывает-
ся под большим вопросом, по-види-

мому, лишай оставил-таки отпечат-
ки на его мозге. Тем не менее генсек 
пытается использовать страны ре-
гиона в целях НАТО. Независимый 
и сильный Азербайджан не дает им 
спокойно спать. Соединенные Шта-
ты и вовсе давно уже пытаются за-
жечь ситуацию на Кавказе. С этой 
точки зрения совершенно очевид-
но, что пятидневная война 2008 года 
была инициирована исключитель-
но их руками; в НАТО обещали Саа-
кашвили немедленно вмешаться, ког-
да он вступит в конфликт с Россией, 
и, конечно же, немедленно бросили, 
как только стало ясно, что у Грузии 
в этом противостоянии нет ника-
ких шансов.

- Предполагается, что 5 апреля 
в Брюсселе на встрече Блинкена, 
Урсулы фон дер Ляйен и Столтен-
берга с Пашиняном будет подпи-
сан пакт о предоставлении гаран-
тий безопасности Армении. Фак-
тически это будет военный пакт, 
направленный не только против 
России, но и Азербайджана, так как 

будет подогревать реваншистские 
настроения в Армении. Насколь-
ко высока вероятность заключе-
ния такого пакта?

- Считаю нужным обратить вни-
мание на два момента. Во-первых, 
на Западе прекрасно понимают, что 
подобные обещания ровным счетом 
ничего не стоят. Недаром же в Ита-
лии после подписания документов 
с Украиной успокаивали местное 
население тем, что никакой юриди-
ческой силы этот договор не имеет. 
А во-вторых, следует вспомнить, что 
вообще-то и президенту Янукови-
чу Запад в свое время гарантиро-
вал защиту и неприкосновенность, 
а уже на следующий день после тор-
жественного подписания бумаг об 
этом его резиденцию штурмовали 
направляемые западными полити-
ками и спецслужбами украинские 
радикалы. 

Еще один пример - Минские со-
глашения. Таким образом, Запад мо-
жет подписать договор хоть с дья-
волом, но так же легко не станет его 
исполнять. 

- Есть мнение, что цель выше-
указанного пакта состоит в том, что-
бы вытеснить Россию после Укра-
ины с Южного Кавказа, а затем из 
Центральной Азии…

- Нет никаких сомнений, что цель 
заключается именно в том, чтобы ос-
лабить российские позиции на Кав-
казе. Но Грузия еще в 2008-м полу-
чила такую прививку от русофобии, 
что до сих пор категорически отка-
зывается помогать Украине чем бы 
то ни было. Официальный Тбили-
си понимает, что в экономическом 
сотрудничестве с Россией находит-
ся ключ к процветанию их страны. 

С Азербайджаном у нас крепкие 
дружественные отношения, кото-
рые с каждым годом получают все 
новый размах. Таким образом, со-
брать широкую антироссийскую ко-
алицию Западу в регионе точно не 
удастся, а вот Армения в результа-
те такого заигрывания с огнем вооб-
ще может перестать существовать.

Армения дрейфует на Запад

Алексей Журавлев:

Собрать широкую ан-
тироссийскую коалицию 
Западу в регионе точно 
не удастся, а вот Арме-
ния в результате та-
кого заигрывания с ог-
нем вообще может пере-
стать существовать
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В Брюсселе, скорее всего, стороны подпи-
шут документ о предоставлении Армении 
каких-либо гарантий безопасности, ко-
торые получат свое конкретное выраже-
ние в поставках ей западного вооружения
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Несерьезно,  
однако 

Шамиль Айрым  
считает трехстороннюю 

встречу в Брюсселе  
абсурдной

Трехсторонняя встреча, кото-
рая состоится 5 апреля в Брюс-
селе с участием премьер-мини-
стра Армении Никола Пашиня-
на, госсекретаря США Энтони 
Блинкена и председателя Евро-
пейской комиссии Урсулы фон 
дер Ляйен, является безоснова-
тельной и несерьезной.

Об этом в интервью Анкарско-
му бюро Report заявил глава турец-
ко-азербайджанской парламентской 
группы дружбы, турецкий депутат 
Шамиль Айрым.

«Абсурдно, что Азербайджан не 
был приглашен на эту встречу, - под-
черкнул Шамиль Айрым. - Если вы 
помните, Никол Пашинян сказал, что 
они должны изменить Конституцию, 
чтобы подписать мирный договор. Та-
кие собрания нацелены на создание 
конфликта в регионе, мешают миру 
и безопасности».

Такой Гюго  
нам не нужен 

Арестован гражданин 
Франции, умышленно  

повредивший  
вагон Бакметрополитена

Арестован гражданин Франции, 
который, пробравшись в желез-
нодорожное депо, умышленно 
повредил имущество Бакинско-
го метрополитена, измазав кра-
ской несколько вагонов.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Министерства внутренних дел, 
в ходе расследования было установ-
лено, что гражданин Австралийского 
Союза П.Хан Пауль, гражданин Но-
вой Зеландии Исмаэль де Сент-Квент 
и гражданин Франции Клерк Тьего 
Гюго в ночь на 30 марта, незаконно 
проникнув в депо, принадлежащее 
ЗАО «Бакинский метрополитен», на-
несли ущерб имуществу. 

По факту было возбуждено уго-
ловное дело. Решением суда гражда-
нин Франции Клерк Тьего Гюго при-
говорен к 3 месяцам лишения свобо-
ды, в отношении других фигурантов 
дела выбрана мера пресечения, не свя-
занная с лишением свободы.

По уголовному делу проводят-
ся надлежащие следственные меро-
приятия.

В поисках  
консенсуса

Джулианна Смит:  
Сотрудничество НАТО  

со странами Южного  
Кавказа очень ценно

Министры иностранных дел стран 
НАТО проведут двухдневное со-
вещание 3-4 апреля в штаб-квар-
тире организации в Брюсселе. 

Встреча состоится 75 лет спустя 
после основания блока 4 апреля 1949 
года в Вашингтоне.

Комментируя предстоящий сам-
мит в ходе онлайн-брифинга, постоян-
ный представитель США при НАТО, 
посол Джулианна Смит отметила, что 
формально вопрос Южного Кавка-
за не входит в повестку предстоящей 
министерской встречи НАТО. 

«Что касается того, будет ли во-
прос Южного Кавказа обсуждаться на 
полях министерской встречи НАТО, 
я не думаю, что это будет формаль-
ной частью повестки дня, но посмо-
трим всплывет ли этот вопрос на по-
лях наших дискуссий в ближайшие 
два дня, - сказала Смит, отметив, что 
существует целый ряд тем, которые 
НАТО обсуждает со своими партне-
рами по всему миру. - Наши друзья на 
Кавказе ценят партнерство с Северо-
атлантическим союзом. Я не сомне-
ваюсь, что союзники по НАТО также 
ценят эти партнерские отношения».

БР
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Но и это бы не помогло, пото
му как азербайджанский солдат не 
обижает не только детей, но и не
адекватных на первый взгляд взрос
лых особей, избранных армянским 
народом на высокие посты в пра
вительстве. 

Пашинян, наверное, как лидер 
«Гражданского договора» все же хра
нит оппозиционные политические 
воспоминания от четырехдневных 
апрельских боев 2016 года, особен
но о словах тогдашнего президен
та Сержика Саргсяна, что «армия 
Армении одержала уверенную по
беду». «Да, у нас не было и долгое 
время не будет всех наилучших ви
дов вооружения, но мы всегда с тем, 
что имели, выполняли наши зада
чи, и я уверен, что так будет всег
да»,  хвастливо сказал на памятной 
прессконференции 19 августа 2020 
года бывший руководитель сосед
ней страны. И буквально через ме
сяц началась Отечественная война, 
в ходе которой Национальная ар
мия показала, каким должно быть 
выполнение боевой задачи без под
держки «старшего брата». 

Случаев конфуза «непобедимо
го духа армянского солдата» мож
но привести десятки  это и Гора
дизская операция в январе 1994 
года, и сбитый в ноябре 2014 года 
в небе над Агдамом боевой вертолет  
Ми24, экипаж которого дразнил 
наших солдат наглым облетом ок
купированных территорий, и ши
рокомасштабная Гюннутская опе
рация в мае 2018 года, и бои на 
товузском направлении в июле  
2020 года, всего по памяти не упом
нишь. 

И всетаки операция 15 апреля 
2016 года войдет в историю отдель
ной строкой. Причина не в том, что 
за четыре дня были освобождены 
господствующие высоты в окрест
ностях сел Талыш и Газахлар, а так
же дороги в направлении села Суго
вушан Тертерского района, страте
гическая возвышенность Лялятепе 
и село Джоджуг Мерджанлы Дже
браильского района, село Гюлюстан 
Геранбойского района. Просто эта 
операция была как бы прообразом 
сценария боевых действий более мас
штабной 44дневной Отечественной 
войны. Именно те события показа
ли, что у Армении нет не только во
еннополитического, но даже пси
хологического и идеологического 
ресурса противостояния мотиви
рованной Азербайджанской армии. 

В те дни окончательно был раз
венчан миф о «непобедимом нацио

нальном духе армянского солдата», 
насаждавшийся вначале советским 
Центральным телевидением, а за
тем «независимыми» глобальны
ми СМИ. Помнится, на междуна
родных переговорных площадках 
азербайджанскую делегацию отго
варивали от военного решения кон
фликта именно исходя из данного 
ложного постулата, да и бахвальство 
находившегося с официальным ви

зитом в США тогдашнего министра 
обороны Армении Давида Тонояна 
о «готовности воевать за новые тер
ритории» исходило из националь
ной самоуверенности. 

Апрельская война, кроме всего 
прочего, стала лакмусовой бумагой 
проверки боеготовности Националь
ной армии  на практике были испы
таны и передовая военная техника, 
и новые подразделения живой силы, 
находившиеся на «скамейке запас
ных» неисчерпаемого арсенала. По 
обнародованной Минобороны АР 
информации, наша страна в те дни 
впервые применила в боях беспи
лотные летательные аппараты  ка
микадзе Harop, разведывательные 
дроны ThunderB и «Спайк», систе
мы залпового огня «ТоС1А». А раз
ведывательный спецназ штурмови
ков тоже впервые, зайдя в тыл вра
га, вывел из строя практически все 
радиолокационные станции ком
плекса противовоздушной оборо
ны противника. 

Кстати, именно после апрель
ских боев в армии соседней страны 
впервые началась волна массовых 
отставок, были арестованы высо
копоставленные чиновники. Офи

циальный Иреван оказался в пол
ной растерянности, а отчаяние Сер
жика Саргсяна было откровенным  
20 июня 2016 года во время перего
воров в Стрельне под СанктПетер
бургом, когда он старался не смо
треть не только в глаза Президенту 
Ильхаму Алиеву, но вообще нику
да, кроме абстрактной дали, причем 
одним глазом, прикрыв другой ла
донью. Именно тогда впервые по

думалось, что вот он, близкий мо
мент, когда и сами переговорщики, 
и сопредседатели Минской группы 
ОБСЕ откупорят наконец «бочку 
мира», пылящуюся с мая 1994 года 
в одном из цехов иреванского ко
ньячного завода «Арарат», возле ко
торой до сих пор стоит единствен
ный на территории Армении Флаг 
Азербайджана. 

Помнится, 30 лет назад стороны 
решили, что бочку откупорят, если 
конфликт будет улажен окончатель
но. Но долгая выдержка, столь це
нимая в столь «благородных» на
питках, стала для обоих народов не 
достоинством, а проклятием, хотя 
для ряда политиков  дополнитель
ным бонусом провокаций, на кото
рых они делают деньги. 

В общем, тогда не получилось 
подписать мирное соглашение, бо
лее того, поражение армянских вояк 
в апрельских боях положило начало 
ползучей смене власти в соседней 
стране, а спустя два года политтех
нологи армянской диаспоры приду
мали, как к власти привести новые 
политические силы. 

В Азербайджане же общество 
именно после апрельских боев окон

чательно поверило, что может со
вершить революцию в сознании, 
сплотившись с политической вла
стью в единый кулак во имя восста
новления независимости и террито
риальной целостности. Помнится, 
в те дни известные представители 
двойных стандартов международно
го сообщества (Франция, Евросоюз 
и ряд их подпевал из коллективно
го Запада) выступили с «обеспоко
енностью» и осуждением офици
ального Баку, талдыча страшные 
заклинания, не исходившие с их 
уст на протяжении десятилетий 
армянской оккупации. А тогдаш
ний госсекретарь США Джон Керри 
(кстати, соавтор пресловутой 907
й поправки, принятой в октябре  
1992 года) и его заместитель Викто
рия Нуланд перешли к открытым, но, 
как показало время, пустым угро
зам. Все понимали, на чьей стороне 
и международное право, и истори
ческая справедливость, памятуя че
тыре резолюции, единодушно при
нятые Совбезом ООН, призываю
щие армянские оккупационные силы 
немедленно и безусловно покинуть 
общепризнанные территории Азер
байджана. 

Более того, братская Турция, дру
жеский Пакистан, все страны ОИС, 
включая Иран, не говоря о тюркских 
государствах постсоветского про
странства, большинство членов Ев
росоюза и Движения неприсоеди
нения вовремя подставили мораль
ное дипломатическое плечо, заявив 
о поддержке справедливой позиции 
нашей страны. Есть еще один важ
ный момент, сопряженный с итога
ми апрельских боев: официальный 
Париж хотел традиционно в сте
нах Генассамблеи ООН провести 
обсуждения, осуждающие «агрес
сию Азербайджана», однако лиде
ры мирового сообщества с высокой 
трибуны заявили, что Азербайджан 
имеет полное право на отстаивание 
собственных интересов, будучи на 
страже региональной безопасно
сти, в то время как Армения явля
ется дестабилизирующим фактором 
на пути развития Южного Кавказа. 
Правда, тогда никто не обмолвил
ся словом о праве официального 
Баку на восстановление территори
альной целостности «любыми до
ступными способами», в соответ
ствии со статьей 51 Устава ООН, но 
за этим дело не стало  Националь
ная армия под руководством Пре
зидента, Верховного Главнокоман
дующего Ильхама Алиева привела 
в надлежащий вид Железный кулак, 
показав осенью 2020 года всем ок
купантам, что их век недолог. 

Основа военного триумфа

Национальная армия под руководством Пре-
зидента, Верховного Главнокомандующе-
го Ильхама Алиева привела в надлежащий 
вид Железный кулак, показав осенью 2020 
года всем оккупантам, что их век недолог 

Беспристрастность, объектив-
ный и справедливый подход 

к реалиям совсем не в интере-
сах армянского общества и ру-
ководства этой страны. Это от-
четливо видно на примере от-
ношения Армении к России, 
которую армяне в данный мо-
мент винят чуть ли не во всех 
смертных грехах. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Политическая блудница Армения 
ведет себя довольно безрассудно по 
отношению к России, которой она 
обязана, хотя бы, своим существо
ванием. Воспрепятствовав учениям 
ОДКБ на своей территории, ратифи
цировав Римский статут, установив 
тесные дружеские отношения с Укра
иной назло России, Хаястан пока не 
получил должного наказания за свое 
предательство и за то, что так силь
но кусает «кормящую руку».

Армянские власти демонстратив
но заявили, что страна будет закупать 
оружие для своей армии не у Рос
сии, а у Франции, Индии и других 
стран, и открыто претворяют заду
манное в жизнь. А разговоры о выводе  
102й российской базы из Армении 
перестали быть слухами и уже под
нялись на государственный уровень. 

В этой связи возникает один из 
главных вопросов международной 
повестки: почему Россия так толе
рантна к Армении? Что останавли
вает ее, чтобы не наказать неблаго
дарную Армению? 

Дело в том, что деятельность пра
вительства Никола Пашиняна не огра
ничивается лишь выводом Армении 
изпод геополитического влияния РФ. 
Армения активный участник загово
ра по выдавливанию России с Юж
ного Кавказа и замены ее западны
ми странами. Иными словами, Ни
кол Пашинян пытается включить 
Армению в систему НАТО, отказы
ваясь от системы безопасности Рос
сии. Естественно, здесь речь не о том, 
что Армения станет членом НАТО, 
отнюдь. По крайне мере это нереа
листично в ближайшие несколько 
десятилетий. И в Армении это пре
красно понимают, однако подобны
ми шагами Хаястан пытается полу
чить гарантии безопасности от НАТО, 
в частности от США и Евросоюза.

Премьерминистр Армении Никол 
Пашинян в этой связи пошел дальше, 
и уже 5 апреля в Брюсселе госсекре
тарь США Энтони Блинкен и пред
седатель Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен при участии генсека НАТО 
Йенса Столтенберга проведут с ним 
встречу для обсуждения вопросов, 
связанных с развитием Армении.

Как можно оценить данный по
ступок Пашиняна и понять его мо
тивы и цели мы поинтересовались 
у доктора исторических наук и при
глашенного профессора Института 
стран Азии и Африки МГУ Мехме-
та Перинчека.

 Надо сказать, что Пашинян  не 
что иное, как инструмент в руках За
пада для претворения в жизнь своих 
коварных планов. После сокруши
тельного  поражения во второй Ка
рабахской войне появилась надежда 
на то, что Пашинян извлечет долж
ный урок и откажется от покрови
тельства Запада, который на протя
жении всей истории выступал но
сителем вреда армянскому народу. 
Также появилась надежда на то, что 
Пашинян поддержит региональную 
интеграцию и свяжет судьбу своей 
страны со своими соседями, с общи
ми интересами региона, но, к сожа
лению, он упустил этот шанс. Упуще
ние очередного шанса Пашиняном 
подписать всеобъемлющее мирное 

соглашение с Азербайджаном в этот 
раз будет стоить очень дорого армян
скому народу. Сегодня армянский 
премьер стал одним из активных 
участников очень опасной авантюры. 

Встреча в Брюсселе  это не что 
иное, как подготовка к войне, в этот 
раз не только против Азербайджана, 
но и против России. Я имею в виду 
не то, что Армения нападет на Рос
сию или Азербайджан, нет. Просто 
Иреван разместит натовские вой
ска в Армении. Такой поступок мо
жет разжечь войну, по крайней мере, 
это усилит напряженность в регио
не, и Армения будет открытым плац
дармом НАТО и коллективного За
пада против Азербайджана, Турции, 
России и Ирана. 

- Это попытка Запада открыть 
новый, второй фронт против Рос-
сии... 

 Запад пытается использовать 
Армению для своего укрепления на 
Южном Кавказе, тем самым поме
шать мирному процессу в регионе 
и воспрепятствовать региональной 
интеграции. 

У Армении нет никаких шансов 
проявить себя в вооруженных кон
фликтах против своих же соседей. 
При этом армяне могут быть толь
ко лишь жертвами Запада ради ин
тересов корыстного атлантического 
лагеря. И встреча в Брюсселе явля
ется подготовкой к этому процессу. 
Миссия ЕС в Иреване превращает
ся в военную силу, конечно, там бу
дут и спецслужбы западных стран, 
и они обязательно активизируют 
свои действия на Южном Кавказе. 

Вот сейчас так называемая ев
ропейская «миссия сдерживания» 
в Армении усилит свою работу и бу
дет заниматься коварными прово
кациями, террором на Южном Кав
казе, однако надо подчеркнуть, что 
это дорого обойдется прежде всего 
армянскому народу. Изолирование 
от соседей для Армении чревато пе
чальными последствиями. 

Но у Армении все же есть шанс 
и платформа для налаживания устой
чивого мира с Азербайджаном. 
Подписать мир, занять свое место 
в платформе «3+3» и поддержать 
региональную интеграцию  все это 
поможет ей развивать свою эконо
мику, решить свои экономические 
проблемы. Вместо этого Пашинян, 
к сожалению, дрейфует на Запад. 
При этом он не учитывает то, что 
играть, а еще хуже, быть инстру
ментом в планах империалистиче
ских стран  очень опасно и вредно 
для самой Армении. 

История свидетельствует о ре
зультатах таких авантюр во время 
Первой мировой войны: создание 
дашнакской Армении, сотрудни
чество дашнаков с нацистами, те
ракты АСАЛА и других армянских 
террористических организаций под 
покровительством западных спец
служб хорошо известны мировой 
общественности. 

- Однако Запад вновь прово-
цирует Армению к подобным не-
приемлемым шагам... 

 Турция, Россия, Иран и Азер
байджан должны объединить свои 
усилия и воспрепятствовать ковар
ным планам Запада. В этом ключе
вую роль призвана сыграть плат
форма «3+3». Надо активизировать 
эту платформу, развивать ее, надо 
вырвать Армению из объятий За
пада и нацелить ее на региональ
ную  интеграцию. 
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В горниле геополитического блуда
Мехмет Перинчек: Встреча в Брюсселе -  

подготовка к войне не только против Азербайджана

Турция, Россия, Иран 
и Азербайджан должны 
объединить свои усилия 
и воспрепятствовать 
коварным планам Запада

В Отдельной общевойсковой 
армии Азербайджана состоя-
лись тактико-специальные уче-
ния на тему «Ведение боевых 
операций в условиях суровых 
морозов». 

Как сообщает прессслужба  
Минобороны, на тактикоспециаль
ных учениях, проведенных в целях 
совершенствования навыков выпол
нения боевых задач в условиях су
ровых морозов и навыков выжива
ния, спецназовцы выполнили раз
личные действия.

«В ходе тактических действий 
спецназовцы, уточнив задачи на 
карте, выполнили задачу по штур
му позиций, проникнув в тыл услов
ного противника под покровом ночи.

Личный состав отработал действия 
по скалалазанию и спуску с гор на 
троссах, а также эвакуации раненых 

со скал в экстремальных условиях.
Подразделения специального на

значения выполнили задачи по вне
запному столкновению с противни
ком в труднопроходимой местности 
в глубине противника, в заснежен
ной и лесистой местности, и отда
лению от врага.

В ходе тактикоспециальных уче
ний были отработаны действия по 
выполнению поиска, оказанию пер
вой медицинской помощи, эвакуа
ции пострадавших от схода лавин 
и пропавших без вести в заснежен
ных районах.

На учениях, проведенных в целях 
совершенствования навыков личного 
состава по ходьбе на лыжах и стрель
бе в подвижном и неподвижном со
стоянии в снежноморозную пого
ду, были достигнуты все поставлен
ные цели»,  говорится в сообщении 
ведомства.

Спецназ морозами не напугаешь
Состоялись тактикоспециальные учения

После 44-дневной Отечествен-
ной войны 2020 года жертвами 
взрывов мин, установленных 
армянской стороной на терри-
ториях Азербайджана, неког-
да оккупированных Арменией, 
стали 350 человек, говорится 
в публикации МИД Азербайд-
жана в соцсети Х.

«Cтали жертвами мин еще четы
ре человека. Отказ армянской сторо
ны предоставить точные карты за
минированных территорий препят
ствует возвращению вынужденных 
переселенцев в свои дома, проведе
нию масштабных ремонтновосста
новительных работ на территори
ях Азербайджана, подрывает ми
ротворческий процесс в регионе. 
Международное сообщество долж
но объединить усилия для устране
ния минной угрозы в Азербайджа

не»,  заявили в Министерстве ино
странных дел.

Отметим, что вчера трое граж
дан получили ранения в результа
те подрыва на мине на территории 
Тертерского района.

Житель села Бейимсаров Полад 
Исмайылов, 1969 г.р., получил мно
гочисленные осколочные ранения.

Жителю села Кябирли Арзума
ну Тагизаде, 1992 г.р., диагностиро
вали открытые раны правого пле
чевого сустава и шеи. 

Жителю села Саров Эльмину Ба
гирову, 2006 г.р., пришлось ампути
ровать обе ноги. Ему также диагно
стировали осколочные ранения ле
вой руки.

Также на территории села Сарыд
жалы Агдамского района подорвал
ся на мине сотрудник ANAMA Хаям 
Алиев, 1987 г.р. Его состояние оце
нивается как удовлетворительное.

Минный террор продолжается
МИД Азербайджана о новой трагедии
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ПРОЕКТ

Поклонники творчества вид-
ного политического и обще-

ственного деятеля, народного пи-
сателя Азербайджана Эльмиры 
Ахундовой знают, что каждое 
новое издание ее книг становит-
ся ярким событием националь-
ной культуры. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Этому не приходится удивляться 
при предельно ответственном и тре-
бовательном отношении автора к Сло-
ву, своему творчеству и читателям, 
потому как свои книги Эльмира ха-
ным выводит на свет божий после 
долгих и действительно въедливых ре-
дактур, корректировок и бескомпро-
миссного анализа. Писатель не допу-
скает какого бы то ни было снисхож-
дения к себе и очередному продукту 
своего богатейшего интеллектуаль-
но-духовного дарования, личност-
ного потенциала и жизненного опы-
та в качестве государственного и ди-
пломатического деятеля. 

Вот и на этот раз в Национальном 
музее искусств состоялась презен-
тация яркого образца художествен-
но-публицистического дарования на-
родного писателя Эльмиры Ахундо-
вой - 2-томника «Самым большим 
диссидентом среди вас был я! Гейдар 
Алиев и творческая интеллигенция».

Как видно из названия, на свет 
презентуемой книги, посвященной 
великому лидеру Азербайджана  
Гейдару Алиеву, многогранная лич-
ность и многовекторная деятельность 
которого на протяжении десятилетий 
до сих пор вызывают и еще будут дол-
го пробуждать неподдельный инте-
рес не только политологов, писателей 
и публицистов, но и простых читате-
лей, собрались знавшие его предста-
вители творческой интеллигенции, 
видные государственные деятели.

Под сводами старинного особня-
ка состоялся вечер, который еще дол-
го не изгладится из памяти тех, кому 
посчастливилось в нем участвовать.

Раскрывая книгу, по ее великолеп-
ному полиграфическому исполнению, 
сделанному с изысканно благород-
ным и утонченным художественным 
вкусом, понимаешь, с какой любовью 
и трепетом шла работа над изданием. 
Читая авторское повествование и бе-
седы с известными творческими лич-
ностями, не перестаешь восхищаться 
скрупулезным вниманием, глубокой 
проникновенностью в исследуемую 
тему и совершенной тщательностью 
работы одного из лучших мастеров 
пера современного Азербайджана. 

В небольшом предисловии ав-
тор, обращаясь к читателю, в част-
ности, пишет: «Книга, которую вы, 
надеюсь, прочитаете, - уникальна. 
Во-первых, она посвящена достаточ-
но малоизученной теме взаимоотно-
шений великого лидера с творческой 
интеллигенцией как в советский пе-
риод, так и в эпоху независимости. 
Во-вторых, в книге звучат живые го-
лоса тех выдающихся деятелей лите-
ратуры и искусства, которые были 
лично знакомы с Гейдаром Алиевым, 
общались с ним, чей труд на ниве 
культуры получил высокую оценку 
со стороны Президента, был отме-
чен правительственными наградами. 
В большинстве случаев эти беседы 

эксклюзивны - ни Эльчин, ни Шафига 
Мамедова, ни Расим Балаев, ни Таир 
Салахов и другие не давали подобных 
интервью представителям прессы. 
Кроме того, к сожалению, некоторых 
из моих собеседников уже нет в жи-
вых, что делает наши с ними бесе-
ды особенно ценными…»

Первый том книги из пяти глав 
представляет обширное авторское 
эссе, где прослежена история взаимо-
отношений Гейдара Алиева с предста-
вителями азербайджанской и - шире 
- мировой культуры. Автор предста-
вила яркую панораму деятельности 
великого лидера в советскую эпоху 
и в период независимости, его влия-
ние на развитие национальной куль-
туры. Книга щедро изобилует редки-
ми фотографиями, каждая из кото-
рых свидетельствует о судьбоносных 
вехах нашей страны, исторических 
встречах Гейдара Алиева с извест-
ными деятелями культуры и науки 
не только Азербайджана, но и всего 
мира. Автор ненавязчиво и просто 
раскрывает интересные эпизоды со 
слов известных писателей и журнали-
стов, политических деятелей и спод-
вижников азербайджанского лидера. 
Это Олжас Сулейменов и Луис Корва-
лан, академик А.Дашдамиров и В.Гу-
лиев, Ниязи, И.Габиббейли, Т.Хрен-
ников и многие другие. Э.Ахундова 
рассказывает о предоставившейся ей 
уникальной возможности познако-
миться с некоторыми письмами и те-
леграммами от деятелей советской 
культуры, которые хранятся в лич-
ном архиве Гейдара Алиева. 

Во втором томе собраны беседы 
автора с известными деятелями куль-
туры, которые душевно вспоминают 
встречи в разные времена с руково-
дителем республики. Это народный 
писатель, академик Кямал Абдулла 
и народный артист Зохраб Адыгезал-
заде, народный писатель Анар и на-
родный артист Полад Бюльбюль оглу, 
народные писатели Магсуд и Рустам 
Ибрагимбековы, народный худож-
ник АР и СССР Таир Салахов, ве-
теран национальной журналисти-
ки Азад Шарифов и другие… 

Несомненно, очередное издание 
из серии публикаций об общенацио-
нальном лидере Гейдаре Алиеве ста-
нет еще одним новым словом в ис-
следовании не только его биографии, 
но и истории огромного временно-
го периода развития национальной 

культуры и всех тех, кто своим та-
лантом и патриотизмом вносил по-
сильный вклад в сокровищницу азер-
байджанской духовности. 

Открывая мероприятие и привет-
ствуя собравшихся, директор Нацио-
нального музея искусств доктор фи-
лософии по искусствоведению Ши-
рин Меликова отметила, что период 
нахождения Гейдара Алиева у руля  
республики во второй половине про-
шлого века можно безошибочно на-
звать эпохой ренессанса азербайд-
жанской культуры, все области ко-
торой ознаменовались настоящим 
творческим фонтаном - будь то му-
зыка, живопись, кино, театр или лите-
ратура. Она выразила благодарность 

Эльмире Ахундовой за прекрасный 
подарок читателям и национальной 
публицистике.

«Гейдар Алиев - это личность, о ко-
торой еще долгое время будут соз-
даваться книги и сниматься филь-
мы. В этом плане воспоминания тех, 
кто общался с ним, очень значимы, 
и Эльмира ханым проделала огром-
ную работу, собрав воедино беседы 
с представителями творческой ин-
теллигенции». Об этом с большой те-
плотой говорил председатель Объ-
единения писателей народный пи-
сатель Анар. 

Выступление ректора Универси-
тета языков, академика, народного 
писателя Кямала Абдуллы было не 
только профессионально объектив-
ным, но и по-человечески призна-
тельно-доверительным. Он отметил, 
что Эльмира ханым обладает умени-
ем глубокого проникновения в суть 
событий, связанных с разными людь-

ми, видеть невидимые параллели со-
бытий и замечать закономерные тен-
денции, делать объективные выводы. 
«Я до глубокой ночи читал 2-томник, 
- признался академик, - но словами 
не передать, какие чувства охвати-
ли меня... Эльмира ханым - глубо-
кий аналитик и системный иссле-
дователь, она одновременно и мысли-
тель, и читатель, и писатель своего 
текста. Я очарован дыханием жиз-

ни и величием замысла книги, пас-
сажами, акцентами, штрихами. Все 
сделано с большим мастерством, а со-
прикосновение с великим облагора-
живает нас, - подчеркнул К.Абдул-
ла, добавив, что «многие политики 
возвращаются к власти, но Г.Алиев 
вернулся особым образом, с честью 
и достоинством, и самое его великое 
возвращение - это Ильхам Алиев!»

По словам председателя коми-
тета Милли Меджлиса по вопросам 
семьи, женщин и детей профессо-
ра Хиджран Гусейновой, «в про-
шлом году в нашей стране с боль-
шим вдохновением торжественно 
был отмечен 100-летний юбилей 
великого лидера Г.Алиева, и мож-
но сказать, что нынешняя презен-
тация книги о нем стала своеобраз-
ным продолжением юбилейных со-
бытий. Молодежь, читая эту книгу, 
должна видеть, как, формируясь, це-
леустремленно и неуклонно, Г.Али-
ев шел к вершинам своего политиче-
ского олимпа и статусу националь-
ного лидера». 

Говоря о книге и его герое, ректор 
Бакинской музыкальной академии им. 
Уз.Гаджибейли, народный артист АР 
и СССР профессор Фархад Бадалбей-
ли отметил, что «в советское время 
о Ленине - как бы мы сегодня к нему 

ни относились - писались лучшие сти-
хи и повести, фильмы о нем ставили  
гениальные режиссеры и снимались 
в них лучшие актеры, его памяти по-
свящалась лучшая музыка ведущих 
советских композиторов. Т.е. тему  
вождей страны развивали настоящие 
гении советской культуры и искус-
ства. Это было глубоко правильным 
подходом и решением, которое сегод-
ня мы должны продолжать и разви-

вать в связи с увековечиванием исто-
рической роли, имени и дела наци-
онального лидера Азербайджана».

Музыкант рассказал о своей пер-
вой встрече с Г.Алиевым в доме у ма-
эстро Ниязи в конце 60-х годов после 
завоевания победы на международ-
ном конкурсе в Лиссабоне.

Выход в свет очередной книги 
о Г.Алиеве председатель Союза ху-
дожников народный художник Фар-
хад Халилов назвал большой ответ-
ственностью, подчеркнув, что Эльми-
ра Ахундова, которую можно назвать 
настоящим биографом Г.Алиева, име-
ет полное моральное и профессио-
нальное право писать о столь мас-
штабной личности. «Г.Алиев в юно-
сти увлекался искусством живописи, 
когда собирался учиться на архитек-
тора, и пронес эту неослабевающую 
любовь ко всем видам искусства че-
рез всю жизнь, - сказал художник. 
- После завершения советского пе-
риода Г.Алиев словно заново родил-
ся в образе независимого и сильно-
го лидера своего народа, он восстал 
и воспрял, полностью раскрывшись 
с совершенно другой стороны, явив 
миру свой нерастраченный богатей-
ший потенциал политика, человека 
феноменального и стратегически 
мыслящего!» 

Вспоминая события второй по-
ловины прошлого века, председатель 
Союза кинематографистов Азербайд-
жана народный артист Расим Балаев 
рассказал, что начал сниматься в кино 
с благословения великого лидера, 
а исторические фильмы советско-
го периода - «Деде Горгуд», «Бабек», 
«Насими», - не могли быть сняты без 
его участия в качестве руководителя 
республики в организации съемок, 
обеспечении условий и всех необхо-
димых требований, ибо он интере-
совался всем, вплоть до распределе-
ния ролей между актерами, и даже ис-
полнителями эпизодических ролей.

Наверняка наши читатели знают, 
какую роль в судьбе заведующей ка-
федрой БМА народной артистки Ху-
раман Касимовой сыграл Гейдар Али-
ев. С большим трепетом и искренним 
волнением певица поделилась воспо-
минаниями о великом лидере, о со-
вместных поездках, беседах и кон-
цертах за рубежом. Она исполнила 
любимую народную песню Г.Алиева 
Küçələrə su səpmişəm, которую он ча-
сто напевал дома в сопровождении 
любимой супруги Зарифы ханым. 

В завершение мероприятия доктор 
философии по филологии народный 
писатель Эльмира Ахундова, выразив 
искреннюю благодарность предста-
вителям творческой интеллигенции 
за искренние выступления, отмети-
ла, что все, кто участвовал в созда-
нии этой книги, составляют великое 
богатство нашего народа. 

- Материалов для этой книги было 
очень много, - призналась автор, - но, 
задумывая ее, я поняла, что она была 
бы неполной, если бы в нее также не 
вошли воспоминания здравствую-
щих ныне деятелей культуры. Поэ-
тому я вновь взялась за дело и про-
вела беседы с людьми, общавшими-
ся с Г.Алиевым. 

В книге собраны уникальные, те-
плые, неординарные и искренние вос-
поминания известных людей о потря-
сающих моментах своей биографии, 
связанные не с кем-нибудь, а с Гейда-
ром Алиевым. Камал Абдулла спра-
ведливо заметил, что Гейдар Алиев 
- это Возвращение, и в книгах наш 
национальный лидер возвращает-
ся к читателям с совершенно новой 
и неожиданной стороны. 

Автор книги выразила призна-
тельность Министерству культуры 
Азербайджана за содействие в из-
дании этой книги и директору изда-
тельства TUNA Рашиду Чулагову за 
предельно ответственное отношение 
к выпуску ее в свет. Эльмира Ахун-
дова искренне поблагодарила лич-
ного фотографа Гейдара Алиева Ра-
фика Багирова за предоставленные 
редкие фотографии лидера. 

Музыкально-художественная 
программа мероприятия была так-
же насыщенной и интересной. Ее 
представили Ф.Бадалбейли, дирек-
тор Государственной академической 
филармонии, народный артист, про-
фессор Мурад Адыгезалзаде, а так-
же молодые вокалисты Талех Яхъ-
яев и Турал Агасиев.

Прикосновение к великим облагораживает…
В Национальном музее искусств презентована книга народного писателя Эльмиры Ахундовой

Читая авторское пове-
ствование и беседы с из-
вестными творчески-
ми личностями, не пе-
рестаешь восхищаться 
скрупулезным внимани-
ем, глубокой проникно-
венностью в исследуе-
мую тему и совершенной 
тщательностью рабо-
ты одного из лучших ма-
стеров пера современно-
го Азербайджана

Азербайджанская культура 
весьма богата и интерес-

на. Невзирая на многовековую 
древность, она хранит свои ве-
личие и красоту. Исторические 
памятники нашей страны, ма-
териальные и духовные богат-
ства всегда были в центре вни-
мания и вызывали к себе боль-
шой интерес. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий» 

Вот и российский и советский 
историк, архитектор, этнограф, ар-
хеолог, реставратор, художник, кав-
казовед Иван Павлович Щеблыкин 
(1884-1947) тоже был настолько оча-
рован культурными памятниками 
Азербайджана, что даже обосновался 
здесь, чтобы поближе познакомить-
ся с ними и изучить их.

Русский дом в Баку организовал 
новый цикл лекций «Беседы о куль-
туре и искусстве», посвященные де-
ятелям культуры, ученым, художни-
кам, жизнь которых тесно связана 
с Азербайджаном. Первой ласточ-

кой стала беседа об Иване Павлови-
че Щеблыкине. 

По окончании лекции наш кор-
респондент побеседовала со спике-
ром - исследователем архивов, фото-
графом, режиссером-документали-
стом Рустамом Гусейновым. 

- Как вы вышли на Ивана Ще-
блыкина?

- Работая в архиве с документами 
эпохи Ширваншахов, а именно с эпо-
хой ширвашаха Ахситана I, я стол-
кнулся с рядом визуализаций, кото-
рые были выполнены очень профес-
сионально и по которым было видно, 
что работал не любитель, а худож-
ник-профессионал. В работах совре-
менных историков они были даны без 
указания на первоисточник. Мне ста-
ло интересно, откуда взялся этот ри-
сунок, кто его автор, какая историче-
ская квалификация была у этого че-
ловека. Знаете, не всякий может это 

сделать - передать историческую ре-
конструкцию средневекового города. 
Тут либо сам человек в этом разби-
рался, либо его направлял какой-то 
историк-профессионал. Вот так я по-
знакомился с биографией Ивана Ще-
блыкина, изучил его творчество. Он 
был не только хорошим художни-
ком, но и настоящим профессиона-
лом, и как ученый оставил свой глу-
бокий след в истории и науке Азер-
байджана.

- Во время лекции вы расска-
зывали о его водолазных исследо-
ваниях…

- Первые камни Баиловского 
замка, который стоял на входе в Ба-
кинскую бухту, поднимали под его 
руководством, а масштабные водо-
лазные работы на этом месте про-
водились уже после его смерти. Са-
мое важное и интересное в том, что 
он рисовал картины, которые сей-

час имеют огромное познаватель-
ное значение. Он не был художни-
ком-любителем, он был профессиона-
лом, получив в свое время диплом об 
окончании Императорской академии 
художеств. Его рисунки выполнены 
на высочайшем профессиональном 
уровне, он обладал фотографической 
памятью. На лекции я продемонстри-
ровал это на примере мавзолея пери-
ода Атабеков - насколько точно был 
сделан его рисунок. 

- Вы имеете в виду мавзолей 
в селе Гарабаглар? 

- Да, он был построен в начале ХIV 
века, расположен недалеко от Нахчы-
вана. Это тюрбе (надгробное соору-
жение, мавзолей в странах Ближнего 
и Среднего Востока. - Б.П.) с двенад-
цатью полукруглыми гранями прори-
совано И.Щеблыкиным со скрупулез-
ной точностью, вплоть до куфических  
надписей со словом «Аллах». 

- Какова значимость исследова-
ния И.Щеблыкиным архитектур-
ных памятников Азербайджана?

- Он был одним из первых, кто 
фиксировал колебания уровня Ка-
спийского моря. Представьте, на его 
работы ссылаются до сих пор! А если 
спустя 100 лет на работы ученого ссы-
лаются, это свидетельствует о высокой 
научной ценности его работ. Поми-

мо научного вклада в историю Азер-
байджана его работы имеют боль-
шую документальную и историче-
скую ценность, особенно те, которые 
были посвящены утраченным ныне 
памятникам. Дело в том, что ряд па-
мятников он запечатлел с максималь-
ной точностью в том состоянии, в ко-
тором видел. 

Уникальное наследие
Исторические памятники в зарисовках Ивана Щеблыкина

 8



www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
среда, 3 апреля 2024 года

Экономика

Национальный агропром 
стремится к новым высо-

там. Накопленный многолет-
ний опыт в приоритетной от-
расли станет фундаментом для 
интеграции дальнейших шагов 
правительства в глобальную по-
вестку «зеленой» экономики. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Задачи «зеленой» экономики 
в сельском хозяйстве обретают вы-
раженные контуры не только благо-
даря приверженности национально-
го правительства целям и плановым 
ориентирам мировой «зеленой» по-
вестки, но и серьезным подвижкам 
в этой приоритетной сфере. Сей-
час эта центральная отрасль наци-
ональной экономики характеризу-
ется сдвигом к модернизации подхо-
дов, формируя задел на перспективу 
расширения применяемых иннова-
ций. А впереди ее поджидают новые 
свершения. Понимая важность тех-
нологий нового поколения в уско-
рении инновационного развития 
аграрного сектора, профильное ве-
домство ожидает, что предстоящая 
конференция COP29 окажет содей-
ствие адаптации нашей аграрной по-
литики к передовому международ-
ному опыту.

На это немаловажное обстоятель-
ство указал министр сельского хо-
зяйства Меджнун Мамедов на про-
шедшем в Губе третьем Форуме раз-
вития агробизнеса. По его словам, 
COP29 не только сыграет важную 
роль в адаптации аграрной и эко-
логической политики нашей респу-
блики к передовому международно-
му опыту и технологическому обме-
ну. Грядущее мероприятие мирового 
значения, заметил глава ведомства, 
поддержит обеспечение финансовой 
поддержки для более широкого и вы-
раженного экономического развития. 
Иначе не может быть, ведь использо-
вание соответствующих инноваци-
онных подходов и инструментов, на-
ряду с защитой окружающей среды, 
будет способствовать устойчивости 
нашего сельского хозяйства. Впол-
не очевидны и конечные результаты 
новых сельскохозяйственных подхо-
дов - население будет полностью обе-
спечено экологически чистым про-
довольствием, а его производители 
на селе повысят свой уровень жиз-
ни благодаря высокой производи-
тельности и устойчивому спросу на  
качественные продукты. 

Впрочем, миссия «зеленой» по-
вестки на почве местного агропро-
ма не ограничена только этими це-
лями, поскольку защита окружаю-
щей среды является приоритетом 
в масштабном процессе восстанов-
ления и реконструкции освобожден-
ных территорий. 

Новая экономика природополь-
зования и масштабные цели разви-
тия международных структур уже 
отразились в процессе реализа-

ции I Государственной программы 
по Великому возвращению. Сегод-
ня в освобожденной части нашей 
страны устойчиво внедряются ин-
новационные подходы «умных го-
родов и сел», идет масштабная рабо-
та по восстановлению разрушенной 
войной и оккупацией экосистемы. 
Уже сейчас в Карабахском и Восточ-
но-Зангезурском экономических рай-
онах страны местные и иностран-
ные инвесторы активно вкладыва-
ются в строительство предприятий 
по озеленению и декарбонизации. 

Следуя глобальным задачам стра-
тегии нового поколения, цели таких 
проектов уходят в русло всеобъемлю-
щей повестки по достижению угле-
родной нейтральности и росту про-
изводства экологически чистой сель-
хозпродукции. А в конечном счете 
развитие «зеленого» сельского хо-
зяйства и внедрение экологически 
безвредных технологий обернутся 
для нашей республики рекордным 

ростом производства и экспорта 
продукции ненефтяных отраслей. 
И в это охотно верится благодаря 
стабильному росту и месту прио-
ритетной отрасли в структуре на-
циональной экономики. 

«Нет никаких сомнений в том, 
что сельское хозяйство является важ-
нейшей отраслью нашей экономи-
ки, - говорит доктор экономических 
наук, профессор Фикрет Юсифов. 
- Еще до нефтяного бума Азербайд-

жан считался аграрной страной, а по-
сле обретения государственной не-
зависимости благодаря «Контракту 
века» были заложены основы важ-
нейших экономических перемен. Но 
даже несмотря на бурное развитие 
нефтяной промышленности, вторым 
после «золотой жилы» хозяйствен-
ным направлением остается аграр-
ный сектор. Важно еще учитывать, 
что нефтегазовая промышленность 
сосредоточена только на территории 
Абшеронского полу острова и при-
легающих участках Каспия, а сель-
ское хозяйство развивается у нас по-
всеместно». 

С этой точки зрения, говорит 
ученый, сельскому хозяйству при-
надлежит первостепенная роль на 
карте территориальной организации 
производства. Сама природа благо-
волит этой отрасли, пояснил ана-
литик, ведь еще в бытность суще-
ствования СССР наша республика 
считалась наиболее благоприятной 

для развития сельского хозяйства. 
«Первые города Советского Со-

юза снабжались ранними овощами, 
выращенными в южной зоне Азер-
байджана, - делится собеседник. - 
Революционный поворот в разви-
тии нашего аграрного сектора связан 
с именем великого лидера Гейдара 
Алиева. После его избрания первым 
секретарем ЦК Компартии Азер-
байджана в 1969 году аграрная по-
литика претерпела радикальные пе-
ремены. Выдающийся государствен-
ный деятель определил конкретные 
пути повышения производительно-
сти в приоритетных сельскохозяй-
ственных отраслях, поставив задачи 
перед учеными по разработке и при-
менению передовых технологий, свя-
занных с выращиванием зерновых, 
хлопка, овощей, фруктов и другой 
аграрной продукции». 

За время руководства респу-
бликой общенациональным ли-
дером Гейдаром Алиевым аграр-
ный сектор развивался беспреце-
дентными темпами, подчеркивает  
Ф.Юсифов. «Сегодняшний этап ре-
нессанса аграрной отрасли связан 
с именем Президента Ильхама Алие-
ва. С самого начала правления стра-
ной глава государства подчеркивал 
важность достижения целей про-
довольственной безопасности пу-
тем развития местного производ-
ства и экспорта сельхозпродукции 
на внешние рынки». 

Профессор напомнил, что за по-
следние 20 лет в сельскохозяйствен-
ном секторе проводятся масштаб-
ные реформы, реализуются проекты 
в русле поддержки ускоренного раз-
вития приоритетной отрасли нацио-
нальной экономики. При этом глав-
ным подспорьем прогресса в сель-
ском хозяйстве стали комплексная 
налоговая и таможенная поддерж-
ка аграриев и льготное кредитова-
ние работающих в этой сфере пред-
приятий.

Текущий акцент отечественного 
агропрома на формирование круп-
ных производственных предприя-
тий диктуется необходимостью до-
стижения задач продовольственной 
безопасности. А ведь помимо этой 
первостепенной цели масштабные 
агропромышленные комплексы - 
это еще и важный шаг к примене-
нию методов «зеленой» экономики. 
И никто не поспорит, что именно 
этот формат характеризуется ин-
тенсивным сдвигом высокотовар-
ного хозяйства в сторону использо-
вания передовых решений для со-
временного экологически чистого 
производства. 

Роль промышленных пред-
приятий в экономике стра-

ны невозможно переоценить 
- это и создание большого ко-
личества новых рабочих мест, 
и значительные налоговые отчис-
ления в государственный бюд-
жет, и снижение зависимости 
от импорта, и, конечно, увели-
чение экспортного потенциала. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Согласно данным Государствен-
ного комитета по статистике, за два 
первых месяца 2024 года промыш-
ленными предприятиями и инди-
видуальными предпринимателями 
было произведено промышленной 
продукции на 10,2 млрд манатов. 
По сравнению с аналогичным пе-
риодом 2023 года производство  
нефтяной продукции сократилось на 
0,9%, тогда как в ненефтяном секто-
ре рост составил 11,2%.  Больше все-
го промышленной продукции про-
изведено в горнодобывающей сфере 
- 63,9%, далее следуют перерабаты-
вающий сектор - 29,5%, сектор про-
изводства, распределения и снабже-
ния электроэнергий - 5,7%, сектор 
водоснабжения, очистки и перера-
ботки отходов - 0,9%. 

Особое значение в развитии про-
мышленности в Азербайджане игра-
ют промышленные зоны, привлека-
ющие как местные, так и зарубежные 
инвестиции. Как написал министр 
экономики страны Микаил Джаб-
баров в соцсети Х, начавшие дея-
тельность в 2023 году 12 предприя-
тий инвестировали 135 млн манатов 
в промышленные зоны, находящи-
еся под управлением Агентства раз-
вития экономических зон при Ми-
нистерстве экономики. Благодаря 
этому было создано 744 постоян-
ных рабочих места, а резидента-
ми промзон в прошлом году стали  
26 субъектов бизнеса, чьи суммар-
ные инвестиции оцениваются в  
471 млн манатов и позволяют создать 
более 3100 рабочих мест. 

Для резидентов промпарков в Азер-
байджане до мая 2026 года действу-
ют налоговые и таможенные льго-
ты при импорте товаров. Они осво-
бождены также от уплаты налога на 
имущество, земельного налога, на-
лога на прибыль или подоходного 
налога в течение 10 лет. Благодаря 
этому предприниматели уже смог-
ли сэкономить существенные сум-
мы. Такие зоны расширяют возмож-
ности для бизнеса, а также способ-
ствуют использованию в процессе 
производства более современных 
новаторских технологий, позволя-
ющих предприятиям быть конку-
рентоспособными.  

О том, что промпарки в нашей 
стране стали одним из драйверов эко-
номики, говорит тот факт, что три 
промышленных парка Азербайджа-
на вошли в первую десятку в списке 
40 промышленных парков 10 стран. 
Мингячевирский промышленный 
парк занял в рейтинге, подготовлен-
ном агентством BIK Ratings, почетное 
третье место, Пираллахинский про-
мышленный парк оказался на 7-м, 
а Гарадагский промышленный парк 
замкнул десятку. Рейтинг составлял-
ся на основе показателей налоговой 
среды промпарков, инфраструкту-
ры, условий въезда в страну, индек-
са человеческого развития в стране, 
макроэкономической и политиче-
ской сред. Помимо нашей страны 
в почетном списке оказались пром-
парки России, Беларуси, Казахстана, 
Латвии, Литвы, Молдовы, Польши, 
Узбекистана и Эстонии.

Сейчас в стране действуют семь 

промпарков - Сумгайытский хими-
ческий, Балаханский, Мингячевир-
ский, Гарадагский, Пираллахинский, 
Агдамский и промышленный парк 
«Экономическая зона Аразская до-
лина». Их продукция экспортирует-
ся в десятки стран мира. А резидент 
Агдамского промышленного парка 
ООО Thermo Natural Azerbaijan по-
строит предприятие по производству 
гипсокартона, внешней штукатур-
ки, шпатлевочных и изоляционных 
материалов, которые помимо вну-
треннего рынка будут продавать-
ся в Грузию, Узбекистан, Казахстан 
и страны Ближнего Востока.

Промышленные зоны будут так-
же созданы на въездах в освобожден-
ные города Зангилан, Джебраил и Гу-
бадлы. Как сообщает Служба рестав-
рации, строительства и управления 
№1 Восточно-Зангезурского экономи-
ческого района, в связи с этим в бли-
жайшее время будут проведены про-
ектные работы. 

Помимо промпарков в регионах 
действует несколько промкварта-
лов, в которых активно развивает-
ся средний и малый бизнес. 

Эксперт-экономист Рауф Гара-
ев считает создание промышленных 
зон в стране одним из важных сла-
гаемых общего успеха. «Промзоны 
оказывают положительное влияние 
на экономические показатели, - го-
ворит эксперт. - Их количество мо-
жет быть увеличено. Такие зоны есть 
во многих странах, в том числе в со-
седней России, и они доказали свою 
важность и эффективность. У ка-
ждой из них своя структура разви-
тия и производственный потенци-
ал, который необходимо использо-
вать в полной мере. В нашей стране 
имеются для этого и соответству-
ющая база, и природные ресурсы. 
Создание таких зон является одним 
из стимулов для развития регионов 
в целом, но необходимо изучать пе-
редовой опыт других стран для до-
стижения еще лучших результатов. 
Нужно приглашать квалифициро-
ванных в этих сферах специалистов». 

Что касается освобожденных тер-
риторий, то экономист считает созда-
ние там промышленных зон вполне 
обоснованным: «Там сейчас идет мас-
штабное строительство, и эти зоны 
будут динамично развиваться. Дан-
ный шаг способствует реинтегра-
ции освобожденных земель в эко-
номику страны».

Производство конкурентоспо-
собной продукции в необходимом 
объеме не только создает рабочие ме-
ста, но и способствует замедлению 
инфляционных процессов в стране, 
подчеркнул Р.Гараев в беседе с нами. 
«Одна из основных задач для про-
мышленных предприятий - нахож-
дение рынка сбыта, причем не толь-
ко внутри страны, но и за рубежом. 
А для этого нужно изучить потреб-
ности других стран в той или иной 
продукции, провести масштабные 
исследования и анализ, на основании 
которых можно будет строить дол-
госрочные планы. Такое правильное 
планирование принесет свои плоды 
уже через несколько лет. В регио-
нах необходимо развивать различ-
ные виды деятельности - как про-
мышленные, так и туристические, 
для чего нужно создавать и боль-
ше туристско-рекреационных зон», 
- резюмирует ученый. 

Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА) продол-
жает расширять усилия по под-
держке «тройки» председателей 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции об изменении клима-
та (COP), созданной для облег-
чения процесса преемственно-
сти между COP28 в Объединен-
ных Арабских Эмиратах (ОАЭ), 
COP29 в Азербайджане и COP30 
в Бразилии.

Об этом говорится в заявлении 
Международного энергетического 
агентства. Вслед за мероприятием 
высокого уровня с участием энер-
гетических и климатических лиде-
ров, организованным агентством 
в феврале в связи с реализацией 
итогов COP28, на прошлой неделе 
МЭА было проведено еще одно за-
седание в штаб-квартире в Париже 
для обсуждения предстоящих шагов.

Исполнительный директор агент-
ства Фатих Бирол обсудил в Копен-
гагене основные этапы подготовки 
к 29-й сессии конференции, а так-
же возможности сотрудничества 
МЭА с назначенным президентом 
COP29 Мухтаром Бабаевым. На встре-
че в Берлине с секретарем по «зеле-
ной» экономике Бразилии Родриго 
Роллембергом Ф.Бирол обсудил со-
трудничество во время нынешнего 

председательства этой страны в G20 
и председательства COP30 в 2025 году 
в таких вопросах, как справедливый 
энергетический переход.

Кроме того, в заявлении для прес-
сы сообщается, что исполнительный 
директор МЭА Фатих Бирол вместе 
с вице-канцлером Германии Робер-
том Хабеком и министром иностран-
ных дел Анналеной Бербок высту-
пили перед высокопоставленной ау-
диторией на открытии Берлинского 
диалога по энергетическому пере-
ходу и заявили, что в преддверии 
конференции COP29, которую при-
мет Азербайджан, главным прио-
ритетом является увеличение фи-
нансирования производства чистой 
энергии в развивающихся экономи-
ках. Фатих Бирол также сказал, что 
МЭА продолжает расширять усилия 

по поддержке «тройки» председате-
лей COP, созданной для облегчения 
процесса преемственности между 
COP28 в ОАЭ, COP29 в Азербайд-
жане и COP30 в Бразилии.

В статье об изменении климата, 
опубликованной в Financial Times, 
Фатих Бирол отмечает, что события 
последних лет, включая глобальный 
энергетический кризис, рост цен на 
топливо и воздействие экстремаль-
ных погодных условий, напоминают, 
почему нам нужно двигаться вперед. 
Подчеркивается, что хотя привне-
сенные правительствами изменения 
хорошо влияют на скорость энер-
гетического перехода, в некоторых 
случаях ускоряя его, а в некоторых 
случаях замедляя, это не изменит ос-
новного направления деятельности 
по борьбе с изменением климата.

К новым высотам
COP29 поможет адаптации аграрной политики к передовому опыту

СОР29

Сегодня в освобожденной части нашей стра-
ны успешно внедряются инновационные 
подходы «умных городов и сел», идет мас-
штабная работа по восстановлению раз-
рушенной войной и оккупацией экосистемы

Шаг вперед
Расширяются усилия по поддержке «тройки», созданной для облегчения  
процесса преемственности между COP28, COP29 и COP30

Слагаемые общего успеха
На въездах в освобожденные города  

появятся новые промышленные зоны

Современные  
решения

Азербайджан представлен 
на Региональном  
форуме МСЭ

В Астане прошел Региональный 
форум Международного сою-
за электросвязи (МСЭ) по во-
просам развития для региона 
Содружества Независимых Го-
сударств (СНГ).

Как сообщили в Министерстве 
цифрового развития и транспорта 
Азербайджана, на форуме представи-
тели государств - членов МСЭ, члены 
сектора, партнеры и другие заинте-
ресованные стороны обсудили теку-
щую ситуацию и действия, которые 
необходимо предпринять в областях 
технологического развития, цифро-
вой трансформации, искусственно-
го интеллекта и других современных 
решений в регионе. 

Основная цель обсуждений - 
превратить обещания в конкрет-
ные обязательства, которые при-
ведут к реализации эффективных 
проектов в соответствии с приори-
тетами, изложенными в Кигалий-
ском плане действий, включая ре-
гиональные инициативы.

В форуме также приняли уча-
стие представители Министерства 
цифрового развития и транспор-
та Азербайджана. Так, на «круглых 
столах», проводимых по различным 
темам, связанным с развитием, были 
сделаны доклады о работе, проде-
ланной в нашей стране, состоялся 
обмен мнениями о текущих и бу-
дущих направлениях сотрудниче-
ства с МСЭ.

Решение создавать 
промышленные зоны 
на освобожденных 
территориях вполне 
обосновано. Там сей-
час идет масштаб-
ное строительство, 
и эти зоны будут ди-
намично развиваться
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И сейчас это ценнейшие докумен-
тальные свидетельства о существо-
вании этих памятников. 

- По ним можно воссоздать и ре-
конструировать здания?

- Да, конечно. В современном мире 
используются два подхода: либо кон-
сервация в руинированном состоя-
нии, либо максимальная реконструк-
ция из аутентичных материалов. Вот 
работы 1932-1933 годов. Вот снимок, 
где любой человек узнает этот участок 
позади здания Президиума НАНА. 
Вот эта самая башенка, а вот другая 
работа, но вы это место не узнаете, 
т.е. Джума мечеть была реконстру-
ирована, многие здания в Баку были 
разрушены, там единственно узнавае-
мые детали для современного челове-
ка - минареты специфических форм, 
единственные в Ичеришехер. 

Иван Щеблыкин выпускник Им-
ператорской академии художеств, где 
шел очень жесткий отбор выпускни-
ков, а рисунок сдать было сложнее все-
го. Это ценнейшее свидетельство того, 
что его зарисовки уже сами по себе 
являются историческим документом.

 
Пользуясь случаем, мы также по-

интересовались мнениями некото-
рых из участников лекции. 

Абдул Гусейнов, архитектор:
- Помимо того, что этот человек - 

исследователь, он оставил фундамен-
тальные серьезные монографии, ко-
торые посвящены историческим па-
мятникам, описанию Баку и других 
городов Азербайджана. Очень много 
материала: рисунки, зарисовки - это 
обмеры, которые вылились в черте-
жи по территории Карабаха и вели-
колепные графические работы. Име-

ется и серия акварельных работ, ска-
жем, стены Аскерана, Аскеранской 
крепости… 

Когда я увидел акварели бакин-
ских селений, то задался вопросом: 
откуда такая академичность? Их ав-
тор учился в Казанском художествен-
ном училище, которое имеет свои тра-
диции. Потому эти работы удивляют 
и нельзя не восхищаться акварелями 
Ивана Щеблыкина. Все это благодаря 
школе, которая опиралась на устой-
чивые принципы академизма, в этом 
учебном заведении уже на первых, 
ранних этапах использовались такие 
системы обучения, которые базиро-

вались прежде всего на тщательном 
изучении натуры. Четкость в выпол-
ненных зарисовках, методические ос-
новы, художественные курсы… В ос-
нове грамоты этой художественной 
школы рисунку отводилось главен-
ствующее место. 

Архитекторы и художники от-
мечают в работах Ивана Щеблыки-
на тон живописи. Вот этот тон жи-
вописи и есть та, настоящая акаде-
мическая школа. Несмотря на то, что 
школа была объявлена училищем, там 
изучали ордерную систему. Это зна-
чит, что тот отдел, который окончил 
Щеблыкин, связан был с архитектур-
ными ордерами тоже… Там препода-
вали высококвалифицированные пе-
дагоги. Студенты, поступившие в эту 
школу, попадали в особую атмосферу, 

где культивировались серьезное отно-
шение к специальности, осознанию 
высокого профессионализма, чувство 
важности работы. Благодаря этому из 
стен училища вышли сотни выдаю-
щихся мастеров. Многие из них ста-
ли известными педагогами-художни-
ками, которые прославились далеко 
за пределами Казани. И это тоже не-
маловажный фактор, потому что те 
академические устои, которые про-
поведовались в этой школе, наклады-
вали большой отпечаток на студен-
тов, - там учили все делать мастерски. 

Традиции, связанные с реставра-
цией, появились раньше Ивана Ще-
блыкина. У ее истоков стоял Зивер 
бек Ахмедбеков, выпускник Петер-
бургского института гражданских ин-
женеров, который в 1917 году вместе 
с О.Абуевым создал Общество защи-
ты и покровительства памятников ис-
ламского искусства. 

Юлия Зенькевич родом из Бела-
руси, но уже два года живет в Баку. 
Она долгое время работала в UNESCO 
и занималась описанием памятни-
ков архитектуры, нематериального 
наследия, наравне с другими состав-

ляла номинации в список этой меж-
дународной организации, сохраня-
ла здания, занималась культурным 
пространством.  

- Какое впечатление на вас, защит-
ника по охране памятников в UNESCO, 
произвел контраст от увиденного 
в городе и здесь, на лекции? 

- Когда вы смотрите на эти иллю-
страции, на эту графику, первое, что 
бросается в глаза, - хорошая ретро-
спектива. К сожалению, с Баку зна-
кома не так хорошо. Я знаю только 
Ичеришехер. Да, узнаю какие-то эле-
менты - это действительно парадок-
сально. Многие из них сохранились 
до сих пор, некоторых, увы, уже нет. 
Я не была, к сожалению, в других го-
родах, например, в Физули или в том 
же Нахчыване, и не могу сказать про 
это что-то объективное. Но хочу от-
метить, что любой памятник, а па-
мятник архитектуры особенно, име-
ет свою философию. И самое главное 
для памятника, если хотите, чтобы 
он сохранился как наследие, важ-
на его аутентичность, именно она 
дает право признать объект памят-
ником. То, что сегодня представле-
но на выставке, - поистине уникаль-
ное наследие.  

Уникальное наследие

Состоялась очередная от-
четно-выборная конфе-

ренция Ассоциации футболь-
ных федераций Азербайджа-
на (AFFA).

Ю.ИБРАГИМОВ

В конференции принимали уча-
стие президент организации Ровнаг 
Абдуллаев, генеральный секретарь 
Сархан Гаджиев, заместитель мини-
стра молодежи и спорта Мариана 
Василева, вице-президент Нацио-
нального олимпийского комитета 
Чингиз Гусейнзаде и представите-
ли футбольной общественности.

Среди приглашенных на ме-
роприятие гостей были директор 
департамента европейских наци-
ональных ассоциаций FIFA Эльхан 
Мамедов и член Исполкома UEFA 
Сервет Ярдымчи.

В повестку мероприятия вхо-
дили такие вопросы, как доклад 
генсека AFFA, финансовые отче-
ты, отчет независимого аудитора, 
а также проведение выборов пре-
зидента AFFA и в Исполком.

Открывая мероприятие, пре-
зидент AFFA Ровнаг Абдуллаев по-
приветствовал собравшихся и объ-
явил, что в ходе конференции под-
водятся итоги 2023 года, а также 
будет выбрано новое руководство 
ассоциации.

Далее выступил генсек AFFA 
Сархан Гаджиев, который отметил 
присутствие на мероприятии пол-
ного состава участников. Подводя 
итоги года, генсек отметил истори-
ческий матч в Ханкенди, на кото-
ром присутствовал Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев, а также 

удачный год для «Карабаха», выход 
в 1/8 финала Лиги Европы и бое-
вые матчи в еврокубках. Генсек рас-
сказал и об успешном выступле-
нии женской сборной Азербайд-
жана, которая сумела подняться 
дивизионом выше в Лиге наций.

Гостем конференции стал так-
же член Исполкома UEFA Сервет 
Ярдымчы. В своем выступлении 
он передал приветствие от руко-
водства UEFA и поблагодарил Ров-
нага Абдуллаева за 16-летнюю ра-
боту на посту главы AFFA.

Директор Департамента евро-
пейских национальных ассоциаций 
FIFA Эльхан Мамедов представил 
видео приветствие от президента 
FIFA Джанни Инфантино. «Вол-
нительно выступать перед вами. 
Я выступал перед вами последние 
15 лет. Не подготовился. Было че-
стью работать столько лет под руко-
водством Ровнага Абдуллаева. Это 
помогло в моей международной ка-
рьере. Если не ошибаюсь, вы были 
избраны 16 марта. Даже галстук на 
вас был тот же. Тогда были толь-
ко две футбольные арены, а теперь 
столько стадионов и баз! Все они 
используются. Есть господдерж-
ка футболу».

Э.Мамедов также отметил про-

ведение тренерских курсов UEFA, 
новых футбольных менеджеров 
и пожелал успехов новому руко-
водству AFFA.

Р.Абдуллаев в свою очередь до-
бавил, что он уже 20 лет в футбо-
ле, отметив и 4 года работы в ФК 
«Нефтчи». Он также вспомнил по-
беду бакинского клуба над армян-
ским «Пюником» в ходе Кубка Со-
дружества.

Затем состоялись выборы ново-
го президента AFFA. Им стал гла-
ва Наблюдательного совета клуба 
«Нефтчи» Ровшан Наджаф, кото-
рый был единственным кандида-
том на этот пост.

Членами Исполкома ассоциа-
ции были выбраны: вице-прези-
дент AFFA Эльшад Насиров, генсек 
ассоциации Сархан Гаджиев, глав-
ный тренер ФК «Карабах» Гурбан 
Гурбанов, ветеран футбола Самед 
Гурбанов, президент ФК «Сабах» 
Магсуд Адыгезалов, олимпийский 
чемпион по греко-римской борьбе 
Фарид Мансуров, Кенуль Мехтие-
ва, Балакиши Гасымов, Хаял Джа-
фаров, Заур Ахундов, Ульви Ман-
суров и Лейла Халилова Рзазаде.

По завершении конференции 
состоялось первое заседание но-
вого состава Исполкома.

С
П

О
РТ

Азербайджан добавил в свою 
копилку 11-ю лицензию 

на летние Олимпийские игры 
в Париже - путевку в столицу 
Франции по итогам серии Куб-
ка мира завоевала лидер на-
шей сборной по прыжкам на 
батуте Сельджан Махсудова. 

Ю.АББАСЗАДЕ

20-летняя гимнастка стала пер-
вой спортсменкой страны, кото-
рая получила право выступать на 
Олимпиаде в этом виде программы.

В августе прошлого года на чем-
пионате мира по художественной 
гимнастике олимпийскую лицен-
зию добыла Зохра Агамирова.

У Азербайджана есть возмож-
ности для лицензирования на «Па-
риж-2024» и по другим видам гим-
настики. Особо следует отметить 
команду по групповым упражне-
ниям и спортивного гимнаста Ни-
киту Симонова. Команда в группо-
вых упражнениях, которая до сих 
пор дважды представляла стра-
ну на главных соревнованиях че-
тырехлетия («Пекин-2008», «То-
кио-2020»), завоевала «бронзу» на 

чемпионате мира (2022, София) 
и «золото» на чемпионате Европы 
(2023, Баку) в упражнениях с тремя 
лентами и двумя мячами, показав 
исторические в масштабах страны 
результаты. Не сумев добиться же-
лаемого результата в многоборье 
на мундиалях лицензионного ха-
рактера (2022, 2023), наша коман-
да оставила решение вопроса ли-
цензии, образно говоря, на «по-
следний момент» - на чемпионат 
Европы, который пройдет в Бу-
дапеште (Венгрия) с 22 по 26 мая 
этого года. На Евро будет разы-
грана одна лицензия. 

Что касается Никиты Симо-
нова, то 27-летний спортсмен, 
представлявший нашу страну на 
Играх-2020 в Токио, в настоящее 
время занимает 2-е место в рей-
тинге серии Кубка мира в упраж-

нениях на кольцах с 52 очками. По 
завершению последнего подобно-
го турнира, который пройдет 17-
20 апреля в Дохе (Катар), будут на-
званы имена гимнастов, прошед-
ших квалификацию на Олимпиаду 
в упражнениях на снарядах. Пер-
вые два места на каждом снаряде 
позволят завоевать олимпийскую 
лицензию, чего хватит Симонову, 
чтобы сохранить свою нынешнюю 
позицию и отправиться в Париж.

Накануне сборная Азербайд-
жана по прыжкам на батуте и там-
блингу провела подиумные трени-
ровки на чемпионате Европы, ко-
торый стартует в португальском 
городе Гимарайнш.

На соревновании выступят 
18 наших гимнастов. В зачете по 
батуту примут участие облада-
тельницы олимпийской лицензии.

Попутного ветра
Ровшан Наджаф избран новым президентом AFFAРовшан Наджаф избран новым президентом AFFA

Если спустя сто лет на 
работу ученого ссыла-
ются, это свидетель-
ствует о высокой науч-
ной ценности его работ
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Тернистый путь в Париж
Последний шанс гимнастов попасть на Игры

Выдающиеся 
результаты 

наших гимнастов 
среди взрослых 

на батуте связаны 
с именем Сельджан 

Махсудовой

 br.azПолный текст 
читайте на

Шведский телеканал SVT пред-
ставил вниманию зрителей трех-
серийную документальную дра-
му продюсера Натали Регнер 
и режиссера Даниеля Оттоссо-
на «Братья Нобель».

Фильм снят шведской продюсер-
ской компанией Story� re совмест-
но c Баку Медиа Центром на основе 
книги Бенгта Янгфельдта «Имману-
ил Нобель и сыновья - шведский ге-
ний в царской России», а также ты-
сяч писем, архивных материалов, фо-
тографий и интервью с экспертами 
и ныне живущими родственниками 
Нобелей. В фильме рассказывается 
история трех поколений Нобелей, 
начиная от инженера, изобретате-

ля, основателя промышленной ди-
настии и главы семейства Имману-
ила до внука Эммануила, нефтепро-
мышленника и инженера.

Лента ближе знакомит зрителей 
с тремя братьями - Альфредом, Ро-
бертом и Людвигом, оставившими 
большой след в мировой истории 
благодаря своим всемирно извест-
ным изобретениям, рассказывает 
об их взлетах и падениях, личной 
жизни и взаимоотношениях братьев.

«Все знают, кем был Альфред, но 
не все знают, что это были четыре 
брата, создавшие международную 
промышленную империю», - гово-
рит режиссер фильма.

Съемки начались в Карлскуге, 
в поместье Бьеркборн, являющем-

ся последним шведским домом Аль-
фреда Нобеля. Здесь же находится 
его лаборатория, где он разработал 
многие из своих изобретений.

Вскоре съемочная группа отпра-
вилась в Баку, чтобы отснять мате-
риал о годах жизни братьев, прове-
денных здесь.

Съемки в Баку велись в Гобу-
станском заповеднике и Доме-му-
зее братьев Нобель - Villa Petrolea.

Мировая премьера фильма состо-
ялась ранее в Баку, в Villa Petrolea по 
случаю 150-летия наследия братьев.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

След в мировой истории
Шведский телеканал показал трехсерийный 
документальный фильм о братьях Нобель 
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